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ДОРОГИЕ БЕЛГОРОДЦЫ!
Ежегодно 15 февраля наша страна отмечает особую дату - День памяти о россия-

нах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества.
В этот священный день мы вместе отдаём дань глубочайшего уважения героям, ко-

торые решали боевые задачи в разных горячих точках планеты. Преклоняемся перед 
подвигом солдат и офицеров, которые на протяжении 10 лет вели «необъявленную» 
войну в стране гор и песков, сражались с радикальными исламистами и террористами 
на выжженной солнцем афганской земле, в ущельях и на перевалах, стояли насмерть 
на занятых высотах. Чествуем ветеранов, которые служили в нескольких десятках го-
сударств Азии, Африки и Латинской Америки. Благодарим воинов, которые «тушили» 
вооружённые конфликты в бывших республиках Советского Союза, находились в со-
ставе миротворческих контингентов в Югославии, Абхазии и Южной Осетии. 

В каком бы уголке земного шара ни пришлось нести службу нашим бойцам, они 
всегда проявляли исключительную стойкость, несгибаемость, мужество перед лицом 
смертельной опасности. Свято хранили воинскую честь, которую ценили выше соб-
ственной жизни. О легендарных, беспримерных подвигах наших воинов-интернацио-
налистов написаны книги и сняты фильмы. А непобедимую духовную силу этих ребят, 
нерушимость их боевого братства знает весь мир.

Сегодня мы чтим всех и каждого из них. Тех парней, кто до конца выполнил свой 
ратный долг, кто погиб, но не бросил своих боевых товарищей, не сдался врагу и шаг-
нул в бессмертие. Тех воинов, которые прошли сквозь ад смертельных боёв, смогли 
преодолеть боль от тяжёлых душевных травм и вернуться к мирной жизни. Тех, кто 
многие годы ведёт активную общественную работу, занимается военно-патриотиче-
ским воспитанием детей и молодёжи, передаёт новым поколениям свой боевой опыт 
и лучшие нравственные качества. В настоящее время многие их воспитанники уча-
ствуют в специальной военной операции, где демонстрируют отличную боевую вы-
учку, доблесть и отвагу.

Когда три года назад над нашей Родиной нависла беда, ветераны-интернациона-
листы не смогли остаться в стороне. С первых дней СВО они собирают и доставляют 
на линию соприкосновения помощь фронтовикам. А многие добровольно отправи-
лись защищать Россию от нацистов. На передовой, в солдатских окопах и блиндажах 
они являются наставниками и вторыми отцами для молодых бойцов, обучая их навы-
кам фронтовой жизни.

Дорогие ветераны! Примите глубокую благодарность всех белгородцев! В разных 
уголках мира вы отстаивали интересы России. И поэтому 2025 год - Год защитника 
Отечества - по праву принадлежит вам. Желаю каждому из вас крепкого здоровья, 
успехов и семейного счастья! А тем, кто сегодня сражается с врагом, - скорой Победы 
и благополучного возвращения домой!

В.В. ГЛАДКОВ,
губернатор Белгородской области

УВАЖАЕМЫЕ БЕЛГОРОДЦЫ! 
От имени Белгородского городского Совета и администрации города Белгорода по-

здравляем с важной датой - Днём памяти о россиянах, исполнявших служебный долг 
за пределами Отечества!

Сегодня мы вспоминаем о тех, кто проявил выдающуюся храбрость и мужество, с 
честью выполняя свои обязанности в горячих точках планеты. 

Неслучайно выбрана дата 15 февраля. Именно в этот день в 1989 году Советский 
Союз завершил вывод своих войск из Афганистана после десятилетия помощи этой 
стране в борьбе за установление закона и порядка. 

В этот день мы вспоминаем не только верность долгу и мужество тех, кто воевал 
в Афганистане, но и в других вооружённых конфликтах по всему миру. В Белгороде 
живут почти пять тысяч человек - участников боевых действий в Афганистане, на Се-
верном Кавказе, в Сирии, в Египте, в Таджикистане, в Прибалтике, в Приднестровье. 
Все они оказывались в сложных и опасных условиях, защищая правду и верховенство 
закона. Их героизм и самоотверженность вызывают уважение ко всем людям в по-
гонах, которые готовы рисковать и жертвовать своей жизнью, на высоком профессио-
нальном уровне, с честью решая возложенные на них самые опасные и сложные, по-
рой невыполнимые боевые задачи. Воины-интернационалисты и сейчас выполняют 
свой долг, продолжая славные традиции Российской армии. Возвращаясь в мирную 
жизнь, они занимают активную гражданскую позицию, ведут большую патриотическую 
работу, добровольческую деятельность, помогают нашим солдатам. 

В этот памятный день вспомним о тех, кто не вернулся с полей сражений, о тех, 
кто отдал жизнь за наше будущее. Выражаем искреннюю благодарность всем ветера-
нам и действующим военнослужащим, чья доблесть и преданность делу заслуживают 
глубокого уважения. Пусть сила духа и единство нашего народа помогут преодолеть 
любые испытания. Мы всегда будем помнить о подвиге наших воинов и поддерживать 
их в любых обстоятельствах. Успешного выполнения боевых задач, мира и счастья!

В.В. РАДЧЕНКО, В.В. ДЕМИДОВ,
председатель Белгородского  глава администрации
городского Совета города Белгорода

Жизнь в балете
 ► Юбилей отметила 

заслуженный работник 
культуры Людмила Франк.

Для белгородцев имя педагога прочно 
связано с балетом. Этому виду искусства 
Людмила Николаевна отдала почти 70 лет 
своей жизни. Танцевать она начала в шесть 
лет в Белгородском Дворце пионеров. 
В 1974 году с отличием окончила хорео-
графическое отделение Краснодарского 
института культуры. Работать вернулась на малую родину, в Белгород. 

Несколько десятилетий Людмила Николаевна работала в Белгородском культурно-
просветительном училище. С 2000 года преподаёт в Детской школе искусств № 1, воз-
главляет отделение хореографии, руководит образцовым ансамблем классического тан-
ца «Школа-балет». 

Многие из учеников Людмилы Франк поступили в ведущие хореографические вузы 
страны. Например, Антон Немчинов - солист танцевальной группы хора имени Пятниц-
кого, Анна Совкова - артист балета в Московском мюзик-холле, Инна Федосеева - артист 
ансамбля классического танца «Русский сезон» в Москве.

По словам самой Людмилы Николаевны, главное в профессии педагога - любить де-
тей и доверять им.

- Детская атмосфера - это отдушина для меня. Ты понимаешь: что ты отдашь, то и 
получишь. Педагогическая деятельность и сам танец для меня - смысл жизни, - говорит 
Людмила Франк.

У бюста героя
 ► В День первого освобождения Белгорода Волонтёры 

Победы и активисты Молодой Гвардии отдали дань памяти 
погибшим и возложили цветы к памятнику Андрею Попову. 

Напомним, что первое освобождение Белгорода от оккупации произошло 9 февраля 
1943 года. Оно неразрывно связано с именем 22-летнего старшего лейтенанта Андрея 
Попова, командира взвода 192-й танковой бригады. Памятник ему установлен на ули-
це, носящей имя героя-танкиста.

Должен знать каждый
 ► С 10 по 14 февраля во всех школах Белгородской области 

по инициативе губернатора Вячеслава Гладкова прошли 
Дни безопасности. 

Это контрольная проверка умений и навыков школьников и педагогов - как грамотно 
действовать по алгоритму безопасности в случае ЧС. Более 70 специально подготов-
ленных экспертов оценили теоретические знания и практические навыки, полученные 
в ходе специально организованных занятий. День мониторинга школы выбрали само-
стоятельно, мероприятия охватили свыше 150 тысяч учеников. 

- Всё отрабатываем, чтобы дети укладывались в минимальное количество времени 
и родители были довольны теми знаниями, которым мы учим наших детей, потому что 
их безопасность - это, конечно, приоритетное направление, - прокомментировала ход 
учений директор белгородской гимназии № 3 Светлана Никонова. 

По итогам мероприятий определят муниципальные образования и отдельные шко-
лы, где организована наиболее эффективная работа по практической подготовке де-
тей к действиям при различных чрезвычайных ситуациях, а также проанализируют 
проблемные темы и навыки, на совершенствовании которых будет сконцентрирована 
последующая работа.
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В гостях у них побывали губернатор 
Вячеслав Гладков и глава администра-
ции города Валентин Демидов.

Мария Денисовна - «железная бабуш-
ка» - давно стала символом несгибае-
мой воли, целеустремлённости и жиз-
нелюбия. В январе этого года 
ей исполнилось 103 года. 

На фронт она попала в 1942 
году после курсов медсестёр. 
В составе санбатальона про-
шагала от Воронежа до Праги. 
Участвовала в Курской битве, 
освобождении Харькова, Льво-
ва, Польши и Чехо словакии. В 
Праге была тяжело ранена - 
до Берлина не дошла 60 км. 
На себе вынесла с поля боя 
более 300 раненых. После 
вой ны трудилась медсестрой, 
некоторое время работала 
аппаратчицей на витаминном 
комбинате в Белгороде.

Сегодня Мария Денисов-
на - 16-кратная рекордсмен-
ка Книги рекордов России. Она самая 
возрастная участница соревнований по 
стрельбе из пневматического пистоле-

та, джип-триалу, летала на реактивном 
самолёте, управляла танком, прыгала 
с парашютом.  Повторить прыжок в 104 
года - её новая мечта.

Николай Кузьмич прошёл войну маль-
чиком. Мужественно перенёс все тяготы 

этого непростого времени. 
В 1950-х отслужил в армии, 
потом отучился в авиацион-
ном училище и работал авиа-
механиком в белгородском 
аэропорту. В свои 95 лет он 
ведёт активный образ жизни, 
занимается домом, поддер-
живает близких. 

Напомним, что по пору-
чению президента в ознаме-
нование 80-летия Великой 
Победы почётные награды 
получат все ветераны Бел-
города. Указ об учреждении 
юбилейной медали глава 
государства подписал 2 сен-
тября 2024 года. На лицевой 
стороне награды изображён 

воин, который водружает победное Зна-
мя над зданием Рейхстага.

ФОТО T.ME/V_V_DEMIDOV

По его словам, уже в детском саду 
ребята с удовольствием и огромным 
интересом формируют навыки, которые 
пригодятся им для правильной работы в 
цифровом пространстве. Например, они 
уже лучше многих взрослых понимают, 
сколько времени нужно тратить на гад-
жеты и для чего они нужны. 

Вместе с воспитателями глава регио-
на обсудил, что надо изучить, как можно 
скорректировать методику преподава-
ния, а также увеличить количество заня-
тий по алгоритмике. По итогам общения 
Вячеслав Гладков поставил задачу Мин-
цифре и команде «Алгоритмики». 

По мнению губернатора, школьники 
уже задумываются о будущей профес-
сии в рамках IT и потом по желанию идут 
в «Школу 21». Так, за год проведено че-
тыре отборочных интенсива, их прошли 
678 человек. Один из ярких примеров, 
приведённых главой региона, - Дима На-
умов из лицея № 10. Ему всего 14, но 
он доказал, что может и должен учиться 
в «Школе 21» наравне со взрослыми, и 
уже освоил три языка программирова-
ния. Специалисты подтвердят, что это 
довольно непросто. 

- Мы хотим развиваться дальше. По-
этому в этом году откроем IT-колледж, 
а в следующем году, надеюсь, первый 
цифровой университет. Это станет ло-
гичным продолжением всей нашей ра-
боты, - резюмировал Вячеслав Гладков.

На днях глава региона подписал со-
глашение о сотрудничестве с компанией 
«Образовательный ХАБ», вместе с кото-
рой будет запущен колледж информаци-
онных и креативных технологий IThub в 
Белгороде. Он рассчитан на 125 студен-
тов, ребят ждут после 9-го класса. Срок 
обучения - 4 года.

- Новая площадка заработает с 1 сен-
тября. Бесплатно будем готовить спе-
циалистов по бизнес ориентированной 
методологии, то есть с учётом запро-
са, актуального для крупнейших компа-
ний страны. Студенты смогут освоить 
такие направления, как цифровой ди-
зайн, программирование и управление 
IT-продуктом, информационная без-
опасность, - рассказал глава региона.

Более подробная информация - в Ми-
нистерстве цифрового развития.

Начиная  
с детского сада

 ■ Цифровое пространство

 ► Белгородская область - единственный регион, где создан 
уникальный проект по непрерывному IT-образованию 
в детских садах и школах для воспитанников и учащихся 
с 1-го по 11-й классы. Губернатор Вячеслав Гладков проверил, 
как выстроен этот процесс.

Совещание провели заместитель 
Председателя Правительства Дмитрий 
Чернышенко, заместитель руководи-
теля Администрации Президента Мак-
сим Орешкин и министр просвещения 
 Сергей Кравцов. Белгородская область 
выбрана одним из пилотных регионов 
для выполнения этого проекта. 

- Для нас образование является 
прио ритетом в нашей работе. Стара-
емся уделять ему максимальное вни-
мание. В 2021 году мы стали первым 
регионом в Российской Федерации, по-

сле Москвы, кто поднял до такого уров-
ня нормативное содержание на одного 
ребёнка, - подчеркнул Вячеслав Глад-
ков. - Мы сейчас строим абсолютно 
лучшие школы. Это наши региональные 
проекты. И, конечно же, участвуем во 
флагманском проекте, который изменит 
всё общее образование в стране. 

Глава региона также поблагодарил 
всех учителей за понимание и соуча-
стие и выразил уверенность в том, что 
всех нас ждёт успех в этом направле-
нии.

Общая сумма выплат составила 
более 192 млн рублей в рамках феде-
рального проекта «Жильё» нацпроекта 
«Инфраструктура для жизни», который 
инициирован Президентом РФ.

Как рассказал глава администрации 
города Валентин Демидов, в 2024 году 
на улучшение жилищных условий моло-
дым семьям было предоставлено 38 со-
циальных выплат, а также произведены 
три дополнительные выплаты в связи с 
рождением второго и последующего ре-
бёнка. Общая сумма составила порядка 
68 млн рублей.

Помог федеральный проект и другим 
категориям граждан. В их числе под-

вергшиеся радиационному воздействию 
вследствие аварий на Чернобыльской 
АЭС и производственном объединении 
«Маяк», ветераны боевых действий, 
инвалиды, семьи, имеющие детей-ин-
валидов, ставшие на жилищный учёт 
до 1 января 2005 года. За четыре года 
улучшили жилищные условия 32 такие 
семьи. Общая сумма выплат - более 
52,2 млн рублей.

Благодаря федеральному проекту 
реализуются мероприятия и по рассе-
лению из аварийных многоквартирных 
домов. В этом году 14 человек улучши-
ли условия проживания. Собственникам 
выплатили более 28,8 млн рублей.

Их подвиг не забыт
 ■ 80 лет Великой Победы

 ► Ветерану Курской битвы Марии Колтаковой и труженику 
тыла Николаю Килину вручили медали к 80-летию Победы.

Ф
О

ТО
 T

.M
E

/V
V

G
LA

D
K

O
V

На федеральном уровне
 ■ Образование

 ► В Правительстве Российской Федерации прошло 
совещание по строительству флагманских президентских 
школ. В нём принял участие губернатор Вячеслав Гладков.

Губернатор Вячеслав Гладков и мэр 
Белгорода Валентин Демидов обсудили 
предстоящие преобразования в ходе со-
вещания на объекте. 

- Школа давно нуждается в обновле-
нии. В удручающем состоянии находятся 
учебные и вспомогательные помещения, 
чаша бассейна. Долгожданный ремонт 
организуем благодаря участию в феде-
ральной программе и при поддержке пра-
вительства региона, - рассказал по ито-
гам встречи Валентин Демидов. 

Общий объём средств, которые будут 
направлены на реализацию проекта, со-
ставит около 300 млн рублей. Строители 
отремонтируют и увеличат площадь по-
мещения бассейна, приведут в норма-
тивное состояние чашу, укрепят несущие 
конструкции, а также установят современ-
ную систему водоподготовки. Кроме того, 

в ходе ремонта заменят инженерные ком-
муникации, оконные и дверные блоки, 
выполнят отделочные работы, утеплят и 
отремонтируют фасад, кровлю здания.

Детско-юношеская спортивная школа 
№ 3 работает в Белгороде на протяжении 
44 лет. Развивает четыре олимпийских 
вида спорта: плавание, бобслей, тяжёлую 
и лёгкую атлетику, имеет статус школы 
олимпийского резерва. 

Её воспитанники из года в год показы-
вают прекрасные результаты на соревно-
ваниях различных уровней. Сейчас в 40 
группах обучение проходят 378 спортсме-
нов. Среди них 7 мастеров спорта между-
народного класса, 15 мастеров спорта и 
80 кандидатов в мастера спорта. В школе 
сильный тренерский состав, который по-
стоянно пополняется лучшими выпускни-
ками учреждения.

Всё для спорта  ■ Капремонт
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 ► Реконструкцию спортшколы № 3 в Белгороде планируется 
начать в этом году.

В новые квартиры  ■ Проект

 ► В Белгороде за четыре года свои жилищные условия 
улучшили 116 молодых семей.
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Подведены итоги работы этой обще-
ственной организации за прошедший год. 
Молодёжный парламент организовал и 
провёл более полутора сотен мероприя-
тий в разных сферах деятельности. 
Одним из них стало обсуждение зако-
нопроекта «О поддержке молодёжи в Бел-
городской области». Документ направлен 
на оказание помощи молодым семьям и 
популяризацию традиционных семейных 
ценностей. Начинающие парламента-
рии выступили с инициативой наделить 
особым статусом детей, пострадавших 
в результате обстрелов. Они принимали 

активное участие в волонтёрских акциях, 
направленных на помощь военнослужа-
щим и пострадавшим жителям региона.

В год 80-летия Великой Победы чле-
ны Молодёжного парламент планируют 
посетить ветеранов-фронтовиков, про-
вести автопробег по местам боевой сла-
вы, организовать субботники у мемориа-
лов и многое другое. 

Николай Бутов подчеркнул, что патрио-
тическое воспитание и историческое про-
свещение подрастающего поколения 
являются приоритетами в деятельности 
Молодёжного парламента.

Комиссией по социальной политике 
и развитию солидарного общества рас-
смотрено пятнадцать вопросов. Один 
проект решения депутаты отправили на 
доработку, а остальные рекомендовали 
вынести на ближайшую сессию. 

Предлагается внести изменения в 
положение об оказании поддержки со-
циально ориентированным некоммер-
ческим организациям. Намечено также 
внести корректировки в положения об 
оплате труда сотрудников муниципаль-
ных учреждений культуры, СМИ и до-
полнительного образования. 

Руководитель управления культуры 
Ольга Лесных представила семь про-
ектов решений об увековечении памяти 
белгородцев, погибших при исполнении 
воинского долга во время СВО.

Комиссиями по вопросам законности 
и развития местного самоуправления, 
по градостроительству, по развитию 
городского хозяйства и экологии было 
рассмотрено десять вопросов. Депута-
ты рекомендовали вынести на сессию 
проект решения о внесении изменений 
в правила использования водных объ-
ектов в целях рекреации городской тер-
ритории. Кроме того, поддержаны пять 
проектов решений, касающихся внесе-
ния поправок в действующие документы 
и принятия новых нормотворческих ини-
циатив. 

Заместитель мэра Елена Семенкова 
проинформировала народных избран-
ников о намеченном ландшафтном бла-

гоустройстве и озеленении Белгорода. 
Руководитель департамента городского 
хозяйства Константин Радченко пред-
ставил доклад о деятельности Управле-
ния «Белгорблагоустройство». Он также 
рассказал об организации деятельности 
по обращению с твёрдыми коммуналь-
ными и крупногабаритными отходами. 
Депутаты акцентировали внимание на 
проблеме складирования крупногаба-
ритного мусора на дворовых терри-
ториях многоквартирных домов. Они 
предложили сотрудникам департамента 
городского хозяйства и Центра экологи-
ческой безопасности детально прорабо-
тать этот злободневный вопрос. 

Напомним, что заседание очередной 
сессии Белгородского городского Сове-
та планируется провести 25 февраля.

ФОТО T.ME/DEPUTATYBELGORODA

Встреча состоялась в штабе обще-
ственной поддержки партии «Единая 
Россия». На ней обсуждался вопрос раз-
вития в Белгороде интеллектуального во-
лонтёрства, при котором одни люди бес-
платно помогают другим благодаря своим 
профессиональным знаниям и навыкам. 
Отмечена необходимость широкого при-
влечения к такой форме благотворитель-
ности молодых специалистов и студентов. 

В дискуссии приняли участие руково-
дители некоммерческих организаций, со-
трудники городской администрации, пре-
подаватели и студенты местных вузов. 
Модератором круглого стола выступил 
исполнительный директор ассоциации 
«Драйвер роста» Сергей Назаров. Он 
представил проект «Учимся помогать», 
направленный на повышение квалифи-
каций специалистов образовательных и 
социальных учреждений, которые зани-

маются с детьми, имеющими особенные 
потребности, и рассказал о планах по его 
реализации. Он также подчеркнул, что 
студенческая молодёжь играет ключевую 
роль в решении социальных проблем и 
важно оптимизировать взаимодействие 
между вузами, НКО и государством.

Вадим Радченко поделился собствен-
ной точкой зрения: 

- В вопросе интеллектуального волон-
тёрства не стоит упускать и тот момент, 
что важны стимулирование и поддержка, 
которые могли бы способствовать росту 
и развитию в будущем. Проекты должны 
быть глобальными, которые охватили бы 
всех - вузы, администрацию, НКО. Задача 
должна быть масштабной, чтобы студен-
ты чувствовали свою сопричастность, а 
участие в проекте способствовало росту 
внутреннего профессионализма. 

ФОТО T.ME/NICHEGO_LISHNEGO_RADCHENKO

Данный проект направлен на разви-
тие инфраструктуры - строительство и 
капитальный ремонт учреждений обще-
го и среднего профессионального об-
разования, оснащение их современным 
оборудованием, а также патриотическое 
воспитание и формирование гражданской 
идентичности у подрастающего поколения. 

Мероприятие прошло под председа-
тельством депутата областной Думы 
Светланы Шляховой в штабе обществен-
ной поддержки партии «Единая Россия». 
Первый заместитель министра образова-
ния области Андрей Мухартов рассказал 
о ходе реализации федерального проекта 

на Белгородчине. С информацией о пла-
нах возведения и капитального ремонта 
учреждений образования выступил пер-
вый заместитель министра строитель-
ства региона Николай Сафронов.

- Благодаря взаимодействию профиль-
ных министерств, руководства школ и де-
путатского корпуса многие проблемные 
вопросы удаётся оперативно решить. Это 
не только положительно влияет на сроки 
выполнения подрядчиками строительных 
работ, но и на качество капремонта, - под-
черкнул Денис Загребайлов.

ФОТО СО СТРАНИЦЫ АНДРЕЯ ЛИТВИНОВА 
«ВКОНТАКТЕ»

Знание - сила  ■ Добровольчество

 ► Председатель городского Совета Вадим Радченко принял 
участие в круглом столе на тему «Обучение служением: 
проблемы и перспективы».

 ■ Проект

Образование в приоритете
 ► Депутаты горсовета Денис Загребайлов, Андрей 

Литвинов и Артур Насонов приняли участие в заседании 
Общественного совета федерального партийного проекта 
единороссов «Новая школа».

Депутаты  
готовятся к сессии

 ■ Комиссии

 ► Состоялись заседания постоянных профильных комиссий 
Белгородского городского Совета.

Без скидок на возраст  ■ Смена

 ► Депутат горсовета Николай Бутов принял участие 
в заседании Молодёжного парламента второго созыва 
при Белгородской областной Думе.

Встреча состоялась в зале учёного 
совета Белгородского государственного 
института искусств и культуры. В меро-
приятии приняли участие заместитель 
председателя горсовета Максима Па-
лесика, депутат горсовета Лилия Рыж-
кова, депутат областной Думы Светла-
на  Шляхова, ответственные сотрудники 
мэрии и регионального правительства, 
а также главы управ и активисты 4-го и 
9-го округов.

Участники круглого стола обсудили 
злободневные проблемы в сфере ЖКХ, 
в частности введение НДС на жилищ-
ные услуги и использование подъез-
дов  домов провайдерами интернета. 
Острые дебаты развернулись по вопро-
су вывоза крупногабаритных отходов 
от МКД с мусоропроводами, во дворах 
которых отсутствуют контейнерные пло-
щадки. 

- По одним вопросам удалось сразу 
найти решения, по другим - пришлось 
взять паузу. В ходе круглого стола ро-
дились интересные инициативы и были 
выдвинуты деловые предложения, ко-
торые будут способствовать решению 
имеющихся проблем, - отметила по ито-
гам встречи Лилия Рыжкова.

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Кто в доме хозяин?
 ► Первый заместитель председателя областной Думы 

Любовь Киреева провела круглый стол в рамках партийного 
проекта единороссов «Школа ЖКХ».

 ■ ЖКХ
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В Белгородской области открыты шесть 
муниципальных приютов. Их вместимость - 
1100 мест. Также действует областная 
программа «ОСВВ» - отлов-стерилизация-
вакцинация-возврат. Такой метод снижает 
численность бездомных животных.

- Сворачивать её мы не собираемся. 
По поручению нашего губернатора Вя-
чеслава Владимировича Гладкова мы 
её продолжаем развивать, будем только 
усиливать. Да, у нас были планы по стро-
ительству новых приютов. К сожалению, 
оперативная обстановка пока эти планы 
приостановила. Но опять же мы эти планы 
не убираем, не сокращаем и планируем 
дальше реализовывать, - заверил времен-
но исполняющий обязанности заместите-
ля губернатора Белгородской области Ан-
дрей Антоненко.

Зоозащитники, волонтёры, предста-
вители администрации города и прави-
тельства Белгородской области обсудили 
проблемы и предложения по работе с без-
надзорными собаками.

- У меня есть поручение от главы го-
рода - максимально подробно заслушать, 
зафиксировать ваши пожелания, предло-
жения, требования к той муниципальной 
задаче, которая возложена на нас зако-
нодательством, - сообщил заместитель 
главы администрации г. Белгорода по жи-
лищно-коммунальному хозяйству Василий 
Голиков.

Системную проблему, с которой сталки-
ваются все зоозащитники, обозначила во-
лонтёр Мария Чумакова:

- У нас отсутствует культура взаимо-
действия с бездомными животными, сте-
рилизованными, вакцинированными и вы-
пущенными по программе «ОСВВ». Мы 
можем спокойно в месяц по 10-20 собак 
стерилизовать и выпускать, чтобы они не 
размножались, но беда в том, что соседи, 
люди, которые сталкиваются на улице с 
животными, они их убивают. 

Ольга Ургант - зоозащитник и руково-
дитель «Центра помощи бездомным жи-
вотным «Пойдём домой!» согласна, что в 
первую очередь надо работать с людьми. 
Несколько лет назад она создала инфор-
мационный центр помощи бездомным жи-
вотным.

- Когда люди пришли с первыми вопро-
сами, мы собрали инициативную группу и 
написали всё, что нужно знать, кому нужно 
знать и как с этим работать. Теперь у нас в 
микрорайоне на центральных улицах бро-
дячих собак нет. Сердобольные бабушки и 
волонтёры раньше подкармливали собак 
за углом магазина, возле школы, по пути 
на работу. Сейчас этого не делают. Собак 
кормят централизованно, но в конце тупи-
ковых переулков с выходом на посадку или 
поле. Поэтому на территорию микрорайо-
на собаки не заходят, - поделилась она.

Во время обсуждения выделили важ-
ную проблему - она же первая причина 
бездомных животных: люди оставляют 
питомцев на улице. Именно по этой части 
решили усилить работу. 

- Пока не будет ответственности людей 
за выброшенных животных, в большей ча-

сти домашних, ничего не изменится. Даже 
если построится 10-20 и 30 приютов - они 
заполнятся за считанные месяцы, - счита-
ет директор АНО «Лучик надежды», зооза-
щитник Наталья Пчёлкина.

С чего начать работу с населением? 
Начальник Управления ветеринарии Бел-
городской области - главный государствен-
ный ветеринарный врач Дмитрий Кравцов 
считает, что с воспитания подрастающего 
поколения.

- Работа, в первую очередь, должна 
быть связана с формированием гуманного 
отношения к животным. И начинать надо 
со школьников, а лучше даже с нашей 
самой младшей категории, с детей в до-
школьных учреждениях, - отметил он. - В 
текущем году губернатором поставлена 
задача - охватить все школы нашего реги-
она. И по согласованию с министерством 
образования уже составлены графики ра-
боты с учреждениями, и мы совместно с 
министерством образования уже присту-
пили к такой работе. 

Впереди ещё несколько подобных 

встреч в других районах Белгородской 
области, после чего участники учтут все 
замечания и идеи, соберут их в единый 
протокол и снова обсудят, но только уже 
сроки реализации предложений. 

А пока неравный бой с безнадзорно-
стью животных продолжает вести служ-
ба по их отлову и содержанию при МБУ 
«Управление Белгорблагоустройство».

- В настоящее время, если учитывать 
статистику за прошлый год, нами была от-
ловлена 271 собака. Из них, соответствен-
но, мы возвратили в среду обитания 85 
собак. И отдали населению 296 собак, - от-
читывается её начальник Инна Лобанова.

Но статистика также подтверждает, 
что число безнадзорных животных про-
должает расти. И все стороны, заинте-
ресованные в решение данного вопроса, 
вряд ли найдут выход, пока каждый из 
нас не задумается об ответственности, 
которую накладывает на него владение 
домашним питомцем. 

Екатерина СКЛЯРЕНКО

Это добровольческое объединение 
появилось при Управлении социальной 
защиты населения администрации го-
рода Белгорода в 2010 году и объеди-
нило горожан в возрасте старше 55 лет, 
желающих по мере сил и возможностей 
помочь людям, которым требуется их 
поддержка. А сейчас это уже солидная 
общественная организация региональ-
ного масштаба, которая не только соби-
рает заявки от нуждающихся в помощи и 
осуществляет таковую, но и обучает во-
лонтёрскому делу молодёжь.

- Здесь у нас учителя, медики, врачи, 
инженеры. Все они привыкли работать 
на благо других и здесь нашли примене-
ние своим способностям. Вот сейчас они 
занимаются с детками-инвалидами. За-
нятия ведут бывшие педагоги, которые 
находятся на пенсии, - рассказывает ко-
ординатор организации, начальник отде-

ла организационной работы, анализа и 
документооборота Управления социаль-
ной защиты населения администрации 
Белгорода Елена Батракова. 

Встречи с особенными детьми во 
Дворце детского творчества проходят 
еженедельно. На 10-15 подопечных 
приходится по 5-7 педагогов. То есть 
внимание уделяется каждому. Заня-

тие, на котором мы побывали, посвя-
щено укреплению здоровья. Развиваю-
щие игры с мячом помогают ребятам 
концентрировать внимание и учат рабо-
тать в команде.

- С этими детьми мы занимаемся око-
ло пяти-шести лет. И вид сегодняшнего 
занятия - это всего лишь одно из направ-
лений развития деток с ограниченными 

возможностями, - комментирует Елена 
Батракова. 

Занятия проходят в рамках проекта 
«Центр самореализации граждан по-
жилого возраста и социализации детей-
инвалидов». И физическая активность - 
только одна из составляющих работы с 
особенными детьми. 

- Пишем, рисуем, читаем. Потому что 
дети, которые пришли, сначала ничего 
не могли вообще, они букв даже не зна-
ли, - рассказывает председатель Бел-
городской региональной общественной 
организации «Серебряные волонтёры 
Белгородчины» Лидия Жиленкова. 

Педагоги видят, что их труд не прохо-
дит даром. Дети делают всё более слож-
ные поделки. Например, новогодние 
ёлочки. А сейчас вместе с серебряными 
волонтёрами они изготавливают письма 
на фронт, чтобы поздравить солдат с 
Днём защитника Отечества. 

А их наставники признаются:
- Нам очень нравится помогать лю-

дям. А когда мы видим результаты на-
шей работы, на душе становится прият-
но и тепло. 

Николай КОРЯГИН
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Привычка отдавать себя людям  ■ Тихий подвиг

 ► Как найти занятие 
по душе и сделать мир 
лучше? С этим успешно 
справляются «Серебряные 
волонтёры Белгородчины». 

«Мы в ответе за тех, кого приручили»  ■ Актуально

 ► Как решить проблему безнадзорных животных? 
Этот вопрос в регионе остаётся не просто актуальным, 
но довольно острым. Ответ на него продолжают искать 
волонтёры, зоозащитники и власть. 
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В ритме нового времени
История Белгородской таможни берёт 

своё начало 14 февраля 1992 года. Тогда 
в штате таможни было 36 сотрудников. И 
они начинали службу в непростых усло-
виях. Не было практически ничего: ни по-
мещений, ни оборудования, ни законода-
тельной базы. 

- Были вагончики, чистое поле, про-
блемы, тетрадки, в которые переписы-
вали документы, и полное непонимание 
людей - почему вчера была одна страна, 
а сегодня появились границы, и, чтобы 
съездить к родственникам, надо пройти 
целую процедуру, которая зачастую слож-
на и непонятна, - вспоминают ветераны. 

Сейчас тоже непростое время для на-
шей приграничной области. И многие не 
понимают, продолжает ли работать наша 
таможня и чем она занимается. А её кол-
лектив по-прежнему стоит на страже эко-
номических интересов нашей страны. И 
под неусыпным контролем таможни - все 
внешнеэкономические торговые и валют-
ные операции. Проще говоря, сотрудники 
таможни проверяют всё, что вывозится из 
страны и поступает из-за границы - от при-
вычных многим товаров из маркетплейсов 
до крупных поставок сырья, различного 
оборудования, продовольствия. Даже на 
товарооборот внутри Таможенного союза 
должна дать добро таможня. Именно она 
определяет, что можно и что нельзя вы-
возить из страны и какие поставки облага-
ются пошлинами, пополняющими бюджет 
страны. 

Определять, правильно ли начисля-
ются эти пошлины, нет ли каких-либо 
нарушений - поле деятельности отдела 
административных расследований Бел-
городской таможни. Это сплочённый кол-
лектив, в котором трудятся и молодёжь, и 
ветераны. К примеру, Лариса Головкова 
работает с момента образования тамож-
ни, а руководитель отдела, полковник та-
моженной службы Андрей Анчипоров - вот 
уже 28 лет. Причём в этом отделе Андрей 
Александрович прошёл путь от инспекто-
ра до начальника подразделения.

Виражи судьбы
А начиналась его служба в 1997 году. 

Тогда он уже, казалось, выбрал жизнен-
ный путь. Получив после окончания сель-
хозакадемии профессию ветеринара, он 
работал на птицефабрике в Шебекинском 
районе. Но каждый раз, приезжая по де-
лам в областной центр, обращал внима-
ние на вывеску «Белгородская таможня» 
и задавался вопросом, кто работает в 
этой структуре. А однажды решился зай-
ти туда. Там его встретил Иван Михайло-
вич Крапивенцев, руководитель кадровой 

службы. Молодого человека он огорчил: 
«Нам нужны юристы и экономисты, если 
б вы, хотя бы учились заочно. А так, про-
стите». Андрей Александрович вспомина-
ет, что в тот же день он побывал в Белго-
родском университете, где ему отказали в 
поступлении на юрфак, а потом в коопе-
ративном институте, студентом которого 
он всё-таки стал, а спустя годы даже пре-
подавал там, когда в вузе стали готовить 
специалистов для таможни. 

О том, что сын хочет поменять профес-
сию, не знали даже родители. Однажды 
сотрудники таможни были на экскурсии в 
заповеднике «Прохоровское поле» и по-
интересовались у директора музея с та-
кой же фамилией (а это был отец Андрея 
Александровича), не его ли сын хочет ра-
ботать в таможне. Но тот сказал, как от-
резал: «Не может такого быть!». 

И всё-таки вопреки всем препятствиям 
Андрей Александрович поступил на служ-
бу в таможню, причём в отдел, который 
занимается кропотливой юридической 
работой. 

Впрочем, в самом начале своей карь-
еры ему довелось участвовавать в по-
гоне за нарушителем границы. В первую 
неделю работы молодой сотрудник при-
нимал участие в совместном рейде та-
можни и УВД. И им поступил сигнал, что в 
районе Нехотеевки автомобиль пытается 
уйти на территорию Украины. Началось 
преследование вначале по дороге, по-
том по полям. Сотрудники спецназа уже 
приготовились применить оружие, чтобы 
остановить нарушителя. Но тут случилось 
непредвиденное - у автомобиля, который 

они преследовали, отвалилось колесо, 
и машина покатилась на территорию со-
предельного государства. 

Андрей Александрович убедил коллег 
не применять оружие и отправился к со-
трудникам правоохранительных органов 
Украины на переговоры. Они наблюда-
ли за этой погоней и согласились отдать 
горе-контрабандиста россиянам. А в ба-
гажнике того автомобиля оказались кани-
стры с бензином, топливо из-за разницы 
в цене было тогда популярным видом 
контрабанды. И если бы по машине от-
крыли стрельбу, последствия могли быть 
плачевными. 

За годы работы в таможне Андрей 
Александрович стал настоящим профес-
сионалом и успешно защищал интересы 
страны в различных судебных инстанциях. 
Об одном из таких разбирательств Андрей 
Александрович рассказал. 

Из России на Украину вывозили круп-
ную партию нефтепродуктов, выдавая их 
за другой вид товара, чтобы не платить 
пошлину. Таможенники обнаружили под-
мену, и затянулась длительная судебная 
тяжба. Продавец оспаривал результаты 
экспертизы, но белгородские таможен-
ники не сдавались. Им пришлось пройти 
несколько судебных инстанций, а заклю-
чительное заседание арбитражного суда 
проходило в Казани, родном городе биз-
несмена, который имел большое влияние 
в республике. Но, несмотря на это, тамо-
женники отстояли свою позицию. Видимо, 
и убедительные доводы Анчипорова, и 
тот факт, что судья отслужил «срочную» в 
Белгороде и полюбил наш город, повлия-
ли на тот вердикт. 

Маршруты по всей стране
Андрей Александрович говорит, он ни-

когда не жалел о том, что круто изменил 
свою судьбу. Ведь у него не только люби-
мая работа, но и возможность побывать в 
разных уголках нашей огромной страны. 
Он выезжал на судебные заседания в Мо-
скву, Казань и даже во Владивосток. Этот 
удивительный край так покорил его, что 
потом вместе с женой они поехали туда 
в отпуск. 

Надо сказать, путешествия - это одно 
из увлечений Андрея Александровича. 
В таможне подобралась команда едино-
мышленников, которые на катамаранах 
сплавляются по горным рекам. Вместе 
с жёнами и детьми они покоряли горные 
потоки Кавказа, Урала и Карпат. А один 
из самых запоминающихся походов рас-
тянулся на полторы тысячи водных ки-
лометров по дремучей тайге. В августе 
2014 года экстремалы из Белгородской 
таможни отправились в путь по рекам 
Алданского нагорья Якутии: Гонам, Учур, 
Алдан. 1100 километров до посёлка Чагда 
преодолели на катамаранах, а дальше, 

400 километров по Алдану до посёлка 
Томмот, на катерах. 

Спорт и творчество 
Такие нешуточные испытания по си-

лам только мужественным и закалённым 
людям. Ещё со студенческих лет Андрей 
Александрович занимается боксом. Счи-
тает, что этот вид спорта помогает пре-
одолевать свой страх. Он вспоминает, как 
с другом Андреем Карнауховым пришли в 
«Спартак». Знаменитый тренер Валентин 
Иванов сомневался, что такие великовоз-
растные воспитанники смогут чего-то до-
биться в боксе. Но упорные ребята доказа-
ли, что у них - бойцовские характеры. 

Особенно запомнился Андрею Алексан-
дровичу второй в жизни поединок. За пле-
чами его соперника из «Трудовых резер-
вов» было 54 боя. Эта новость тогда так 
ошеломила Андрея, что он в панике пытал-
ся доказать всем - это ошибка. Но ошибки 
не было. Оказалось, их всего двое в таком 
весе. Когда соперники сошлись на ринге, 
его противник, недооценив силы новичка, 
забыл о защите. А тот, сумев преодолеть 
стресс, во втором раунде отправил име-
нитого боксера в нокаут. С тех пор Андрей 
Александрович не проиграл ни одного боя. 
А его друг Андрей Карнаухов стал трене-
ром по боксу, сменив своего легендарного 
наставника. 

Начальник отдела административных 
расследований Белгородской таможни не 
только профессионал и спортсмен, он ещё 
и творческая личность. Если в коллективе 
проходят праздничные мероприятия, кон-
церты, Андрей Александрович выступает в 
качестве ведущего. 

И ещё одно серьёзное увлечение есть у 
нашего героя. Это фотография. Его рабо-
ты не раз выставлялись в фотогалерее им. 
В.А. Собровина. Это пейзажи из его много-
численных путешествий, портреты сослу-
живцев и, конечно, его семьи и любимой 
дочери Варвары. Её фото с двоюродным 
братом Артуром оставили в фонде гале-
реи. Вот такие интересные и увлечённые 
люди работают в Белгородской таможне. 

Анна БАРАБАНОВА
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АНДРЕЯ АНЧИПОРОВА

Преодолевая все преграды  ■ Человек и его дело

Лариса Головкова и Андрей Анчипоров.

Сплав по реке Чёрный Черемош (Карпаты).

В зале бокса.

Фото из фондов галереи В.А. Собровина.

 ► В канун дня образования Белгородской таможни мы 
встретились с её старожилом - полковником таможенной 
службы Андреем Анчипоровым.
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Леонид Иванов всегда знал, что будет 
военным. Ещё в детстве он решил пойти 
по стопам деда-офицера, который слу-
жил в Туркестанском военном округе - 
«гонял басмачей», как выражается внук, 
и преподавал в военном училище. В 1976 
году Леонид поступил в Ташкентское 
высшее общевойсковое командное учи-
лище им. В.И. Ленина. Позже два с поло-
виной года служил на Дальнем Востоке - 
в Хабаровском и Приморском краях, а 
затем был направлен в Афганистан, где 
с 1979 года шли боевые действия. Здесь 
вооружённую борьбу с правительством 
развязали моджахеды - боевики различ-
ных исламских оппозиционных группиро-
вок. К концу года ситуация обострилась. 
А 25 декабря СССР ввёл в Афганистан 
свои войска, чтобы взять под охрану 
важные объекты. В 1983 году Леонид 
Иванов приступил здесь к выполнению 
интернационального долга в должности 
командира мотострелковой роты.

- Мы не были на сто процентов гото-
вы к таким политическим столкновени-
ям, потому что они жили ещё будто в XIII 
веке, а мы пришли со своими нравами 
и пытались многим из представителей 
власти объяснить, что вы все здесь мо-
жете жить лучше. Но они тяжело это 
воспринимали, их устраивал этот фак-
тически рабовладельческий строй. Были 
трудности с местными жителями, кото-
рые принимали то одну, то другую сто-
рону. А ещё было огромное количество 
наёмников - арабов, американцев, они 
тоже создавали массу проблем, - вспо-
минает он. 

У Леонида Юрьевича в подчинении 
было 176 человек. Они охраняли разные 
военные объекты в Мазари-Шарифе и 
Хайратоне, сопровождали грузы и людей, 
которые двигались в сторону Кабула и 
Кандагара. О тех днях теперь напоминает 

орден Красной Звезды, которым он очень 
гордится.

- Я его получил, когда мы в пустыне на-
крыли караван из 30 верблюдов с араб-
скими и английскими наёмниками, кото-
рых сопровождали моджахеды. До этого 
как раз была операция в Мазари-Шарифе 
по захвату моджахедов. Подразделения 
наши практически захватили этот отряд, 
но нам дали команду отступить. И, пред-
ставляете, вертушки, которые снабжа-
ли нас всем необходимым, боеприпасы 
сбросили нам, а паёк - душманам. Но мы 
всё равно остались живы. А потерянный 
сухой паёк потом наверстали, - с улыбкой 
рассказывает Леонид Юрьевич.

Были в его подразделении и потери - 
но только по части техники. Самое глав-

ное, считает командир, то, что во время 
службы все солдаты, которые были у него 
в подчинении, вернулись домой невреди-
мыми. А самая важная награда - это друж-
ба, которую подарила афганская вой на. 

- Радостно то, что мы жили тогда од-
ной семьёй. В армии очень много друж-
бы. И не надо гоношиться, что ты офи-
цер. Можно дружить с любым солдатом. 
И все подчинённые, которые окончили 
службу со мной в Афганистане, приез-
жали потом ко мне домой. Многие из них 
меня спрашивали: «Почему вы нас так 
сильно гоняли? Мы ж не молодые уже 
были». А я им объяснял: «Если б я вас 
так не гонял, вы бы не остались живы», - 
отмечает ветеран.

Он благодарен судьбе, что ему доста-
лись хорошие бойцы, а вот с замполита-
ми, говорит, не повезло - за время служ-
бы их сменилось четверо, правда, все 
тоже благополучно вернулись домой.

В Афганистане Леонид Иванов провёл 
два года, дальше продолжал служить. До-
служился до майора. Последней точкой 

снова стал Узбекистан, где был замести-
телем начальника оперативного отдела 
военного комиссариата. А после нача-
лась гражданская жизнь. Трудно было во-
енному найти себя в ней. В колхоз взять 
бывшего офицера не захотели, даже не-
смотря на профильное высшее образова-
ние. Но Леонид Юрьевич не растерялся 
и пошёл работать таксистом. А потом уе-
хал в Москву, там трудился начальником 
отдела снабжения хлебозавода, потом на 
сахарном заводе - начальником отдела 
сбыта. И в конце концов пришёл к тому, 
что можно создать своё предприятие и 
работать самому, так, как считаешь нуж-
ным - честно и прозрачно. А в 1993 году 
переехал в город Белгород.

- После войны не все могут вернуться 
к гражданской жизни. Мне это удалось из-
за того, что я в своё время занимался раз-
ными видами спорта - йогой и так далее. 
Это помогло вернуть мне себя. А ещё 
важно, когда семья помогает, когда есть 
дети. Я просто хочу пожелать, чтобы все 
воины, которые возвращаются с локаль-
ных войн, занялись собой и вернулись к 
нормальной жизни, а ещё обязательно 
обрели любовь. Это самое главное.

Екатерина СКЛЯРЕНКО
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА  

И ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ЛЕОНИДА ИВАНОВА

Объясняя своё решение, белгородец 
негодует: ВСУ наносили удары по мир-
ным городам - это и стало главным моти-
вом взять в руки оружие, чтобы защитить 
людей от украинских нацистов. Подраз-
деление, в котором служил Сергей, пере-
бросили на участок в Пологовском районе 
Запорожской области и поставили задачу: 
отражать атаки противника и удерживать 
занятые позиции любой ценой. Наши пе-
хотинцы дислоцировались практически в 
чистом поле: до ближайшего населённого 
пункта - около десяти километров. Пер-
вый месяц выдался особенно тяжёлым, 
вспоминает Сергей: военнослужащие 
круглосуточно находились в окопах под 
постоянными обстрелами, в окружении 
вражеских дронов и диверсионно-раз-
ведывательных групп, часто пытавшихся 
«прощупать» обстановку. Ведь позиции 
ВСУ - совсем рядом.

- До точки, куда нам привозили еду, 
воду и боеприпасы, километров пять, - рас-
сказывает герой. - А над «зелёнкой» бес-
пилотники роем летали, сбрасывали мины 
на нас, ребята получали ранения, поэтому 
добраться до нужного места было непро-
сто. Нам приходилось порой техническую 
воду пить…

Тяготы и лишения воинской службы 
Кардаев принимал, как мужчина. Есть за-

дача - надо выполнять, без поправок на 
дождь, ветер, обстрелы и прочие труд-
ности. Только своих терять больно, при-
знаётся воин: многие из тех, с кем Сергей 
начинал служить, погибли или получили 
тяжёлые ранения и на позиции больше не 
возвращались. Но этот фактор придавал 
лишь сил и злости. Пехотинцы держались, 
понимая, с кем и за что воюют.

- Наслушались мы там от мирных жи-
телей, какие зверства творили укропы, - 
говорит Сергей Кардаев. - И мародёрни-
чали, и грабили, и насиловали. У них нет 
ничего святого. Одно слово - фашисты! 
Они своих раненых добивали, чтобы не 
тащить на себе. И нам не позволяли заби-
рать с полей наших раненых солдат - на-
крывали минами. 

Через три месяца Сергея ранило. Утром 
бойцы собирались выходить на позиции, и 
вдруг сверху зажужжала вражеская «птич-
ка». Сброшенная вниз мина разорвалась 
примерно в метре от белгородца, осколки 
прошили левую ногу, один из них остался 
внутри. Солдата наспех перебинтовали 
и отправили на машине в полевой госпи-
таль. По дороге боец почувствовал тош-
ноту и головокружение и понял, что теря-
ет сознание. Кое-как довезли до места и 
передали в руки медиков. Осколок выта-
щили, причём операцию, по словам героя, 

врачи вынуждены были делать без нарко-
за. А потом начались скитания по госпита-
лям, где ему проводили повторные опе-
рации, и санаториям, в которых он долго 
восстанавливался. Процесс реабилитации 
продолжается до сих пор: скоро очередная 
поездка в санаторий.

- У меня вторая группа инвалидности, я 
передвигаюсь с помощью костылей, - рас-
сказывает Сергей. - Из-за того, что левая 
нога всё ещё болит, не могу носить плот-
но облегающие ботинки и туфли, поэтому 
даже зимой пользуюсь мокасинами, в них 
чуть легче. Я хочу поблагодарить белго-
родских врачей: если бы не они, думаю, 
что остался бы вообще без ноги.

Отважный пехотинец, несмотря на уве-
чье, хотел вернуться к своим на фронт, 
созванивался с однополчанами, и те тоже 
звали его в часть, но Кардаев понимал, 
что будет лишь обузой. Еле ходит - куда 
ему в окопы? «Значит, буду приближать 
 победу на гражданке», - решил Сергей и в 
сентябре 2024 года приступил к службе в 

добровольной народной дружине «Опол-
чение 31» - дежурным в штабе.

- Не могу сидеть дома, хочу быть полез-
ным, - признаётся мой собеседник. - На ра-
боту добираюсь на машине: продал свою 
старую и купил с автоматической коробкой, 
потому что выжимать сцепление левой но-
гой невыносимо. Всё нормально, чувствую 
себя нужным. В дружине прекрасный кол-
лектив, хороший комбат, с уважением от-
носится к людям. Буду служить, пока по-
зволяет здоровье, пока есть силы.

О тяжёлых боях на Запорожском на-
правлении напоминает теперь государ-
ственная награда - Георгиевский Крест 
IV степени, которого герой удостоился за 
образцовое выполнение задач командова-
ния части. «Враг не прошёл, позиции были 
удержаны, победа будет за нами!» - по-
армейски коротко чеканит Сергей Кардаев.

- Знаете, что особенно греет душу сол-
дата? - спрашивает он неожиданно. - Под-
держка мирных граждан. Гулял как-то в 
военной форме в парке Победы. Ко мне 
подошёл мужчина и сказал: «Спасибо за 
ваше мужество и героизм. Можно пожать 
вам руку?». Я был тронут. И в зоне СВО 
многие местные жители благодарили рос-
сийских бойцов. Это бесценно.

Провожали нас не только Сергей с су-
пругой, но и кот по прозвищу Путин - Путей-
ка, если ласково. Лет шесть назад, когда 
животное появилось в доме, глава семьи 
решил назвать его в честь президента. 
«Вот дождёмся победы, возьму его с собой 
на праздничный парад», - говорит хозяин. 
Скорее бы.

Владимир ПИСАХОВ

Исполнить долг и не потерять себя  ■ Дата

 ► В эту субботу по всей стране отмечается День памяти 
воинов-интернационалистов, приуроченный к дате вывода 
советских войск из Афганистана. В канун праздника мы 
встретились с одним из ветеранов той далёкой и чужой 
войны.

Враг не прошёл, позиции удержаны  ■ Время героев

 ► Сергей Кардаев отправился в зону СВО добровольцем, 
подписав контракт с Минобороны летом 2022 
года. Бывший сварщик прошёл подготовку на базе 
подразделения спецназа «Ахмат» и вскоре стал пехотинцем 
на Запорожском направлении. В 49 лет.
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В студию современного танца «Dance 
Хаос» первым протоптал дорожку сред-
ний сын Вова: пять лет назад к руково-
дителю коллектива Ксении Медведевой 
его привела мама. Старший Ромка (тот 
самый, что спас младших брата и сестру 
во время обстрела - мы писали о нём в 
№ 4 от 2 февраля 2024 года) увлекал-
ся футболом и о хореографии даже не 
помышлял. Ольга порой разрывалась 
между поездками то на футбол, то в сту-
дию и как-то предложила Роме: «Может, 
ты съездишь с Володькой на танцы? 
Это тот же футбол, только без мяча. 
Посмотришь, подвигаешься - вдруг по-
нравится?». Юный спортсмен побывал 
на нескольких занятиях младшей группы 
вместе с братом и сразу почувствовал 
разницу: футбол в глазах мальчишки 
быстро упал в цене, и вскоре он попро-
сил маму: «Записывай меня в студию». 
Ольга, наконец, поставила маленький 
плюсик в насыщенном графике.

- У меня столько свободного времени 
появилось! - признаётся девушка. - Пока 
у них шли тренировки, я могла заняться 
делами, до которых раньше руки не до-
ходили. Да и ребятам вдвоём веселее 

стало: хвалились друг перед другом, у 
кого какая растяжка, как они могут до-
ставать стопами до головы, кто круче 
показывает «лодочки»… А когда впер-
вые вышли на сцену, загорелись ещё 
больше.

Однажды Ольга ждала своих танцоров 
в коридоре с другими мамами и вспомни-
ла, как она, будучи студенткой, пришла 
в студию «Dance Хаос» с огромным же-
ланием научиться танцевать. Тогдашний 
руководитель коллектива, посмотрев на 
девушку, заявила: вы не подходите нам, 
физические данные не соответствуют. 
«Ну и ладно! - подумала Оля с обидой. - 
Мы ещё посмотрим, кто кого!»

- Ты не хочешь тоже танцами занять-
ся? В студии есть группа для мамочек. 
Чего просто так сидеть?

Ольга посмотрела на родительницу 
одного из воспитанников коллектива, 
задавшую «больной» вопрос, и встрепе-
нулась: что? Танцевать? Но я же не… А 
через минуту уже с удовольствием по-
тирала руки: она закроет этот гештальт 
сейчас или никогда! Спустя десять лет. 
Да и физическая активность действи-
тельно нужна, убеждала себя Ольга: 
сбросит лишний вес, набранный после 
родов, помолодеет, похорошеет, ведь 
танцы - тот же спорт, только без мяча. 
Верно, Ром?

- Я посещала тренировки исключи-
тельно для того, чтобы немного поху-
деть, - рассказывает моя собеседница. 
- И вдруг тренер заявила, что я участвую 
в отчётном концерте. Ну, ладно, согла-
силась, мы подготовили номер, высту-
пили. И тут узнала, что жду третьего 
ребёнка…

Родилась Лилечка. Ольга пропустила 
около года, и едва дочь стала делать 
первые шаги, вновь помчалась на за-
нятия в студию. «Миш, посидишь завтра 
вечером с Лилей? У меня танцы. Всего 
пару часиков. Спасибо», - предупреж-
дала супруга накануне тренировок. «А 
чего ты дома сидишь? Давай с нами в 
студию! Тебе понравится. Заодно тоже 
похудеешь», - говорила она мужу, воз-
вращаясь домой.

- Мишка не сразу решился: мол, у вас 
в коллективе одни мамочки, засмеют 
же! - вспоминает Ольга с улыбкой. - И 
всё-таки уговорила его. Пришли, позани-
мались - ему понравилось, и мы начали 
ходить вдвоём. А потом муж принял уча-
стие в первом отчётном концерте. Это 
было круто!

Малыхины танцевали, получали 
удовольствие от занятий и постепенно 
приводили себя в оптимальную форму: 
благодаря в том числе хореографии оба 
сбросили, между прочим, больше 20 ки-
лограммов. Однако у супругов оставал-
ся незакрытым ещё один гештальт.

- Дело в том, что на нашей свадьбе не 
было свадебного танца, - вступает в раз-
говор Михаил. - Попросили тренера по-
ставить нам такой танец и включить его 
в летний отчётный концерт. В итоге мы 
это сделали. Правда, в середине номе-
ра забыли абсолютно всё и двигались, 
казалось, невпопад, но зал аплодиро-
вал. Да и нам в какой-то момент стало 
всё равно: танцевали в своё удоволь-
ствие и гордились собой.

Вездесущая Лиля подрастала и вско-
ре сообразила, что вся семья болеет 
танцами. «Я тоже хочу!» - заявила она 
маме прошлым летом, когда ей исполни-
лось два с половиной года. У родителей 
и братьев просто не было выбора: млад-
шая дочь и сестрёнка охотно посещает 
свою возрастную группу и даже уверена 
в том, что танцует лучше остальных. В 
подтверждение малышка под одобри-
тельные возгласы мамы и папы делает 
пару движений и садится на шпагат.

- Человек должен развиваться и 
постоянно учиться чему-то новому, - 
убеждён Михаил. - Если вы будете за-
ниматься только профессиональной 
деятельностью, мозг закостенеет и поте-
ряет способность изучать что-то новое. 
Это прямой путь к деградации, поэтому 
мы с Олей за любой кипиш. К слову, на 
йогу тоже ходим вместе.

В коридоре Молодёжного культурного 
центра БелГУ у кого-то из проходящих 
мимо людей звонит телефон - старый 
добрый рок в исполнении Виктора Цоя. 
Младшие Малыхины, не сговариваясь, 
встают с дивана и начинают танцевать, 
потихоньку двигаясь в сторону зала: 
ведь скоро тренировка.

- Нам тоже пора, - прощаются со мной 
Ольга и Михаил. - За очередной порцией 
дофаминчика. Приходите на наш отчёт-
ный концерт, будет весело.

Владимир ПИСАХОВ
ФОТО ИЗ СЕМЕЙНОГО АРХИВА  

МИХАИЛА И ОЛЬГИ МАЛЫХИНЫХ

Танцуют все! ► Эти пятеро из округа 
№ 12 уникальны в своём 
увлечении, потому что 
все - папа, мама и трое 
детей - занимаются 
танцами в одном 
хореографическом 
коллективе. Михаил 
и Ольга Малыхины 
бросили себе вызов вслед 
за детками и однажды 
даже устроили настоящее 
шоу в отчётном концерте…
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- У нас в этом году проходит военно-
патриотический марафон, посвящённый 
80-летию Победы, и данные соревнова-
ния – часть этого большого городского 
мероприятия. Поэтому целью первен-
ства мы ставим не только популяризацию 
спортивного ориентирования и здорового 
образа жизни, но и воспитание патрио-
тизма, любви к Родине, а также гордости 
и уважения к защитникам страны, - от-

метила главный специалист Научно-ме-
тодического информационного центра 
Управления образования администрации 
Белгорода Ирина Ивукина.

В первенстве приняли участие 183 
учащихся из 13 общеобразовательных 
учреждений Белгорода. Юные спорт-

смены в возрасте от 10 до 18 лет со-
стязались в умении ориентироваться на 
пересечённой местности при помощи 
карты и компаса. Дистанция составила от 
290 метров для самых младших  девочек 
до 1200 метров для старших групп. 

Соревнования начались с разминки 
перед зданием спортивной школы. Стар-
товали участники по своим маршрутам 
отдельными группами, согласно графи-
ку. С компасами и картами в руках они 
должны были пройти все отмеченные в 
легенде контрольные пункты в заданном 
порядке, показав при этом максимально 
короткое время выполнения задания.

По результатам соревнований были 
определены победители и призёры. В 
старших группах одновременно прово-
дился отбор в сборную города Белго-
рода для участия в областных соревно-
ваниях, которые запланированы на 19 
февраля. В неё вошли по 5 девушек и 
юношей, показавших лучшие результа-
ты в городском первенстве.

Инна ПОПОВА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Воспитать спортсмена и патриота
 ► В минувшую субботу 

на базе спортивной 
школы «Турист» 
в Белгороде состоялось 
зимнее лично-командное 
первенство учащихся 
общеобразовательных 
учреждений города 
по спортивному 
ориентированию. 
Его посвятили 80-летию 
Победы в Великой 
Отечественной войне 
и Дню защитника 
Отечества. 

Лучшими в своих категориях стали: 
Ж 10 -  Арина Серышева (гимназия № 3);
М 10 -  Андрей Красненко (школа № 46);
Ж 12 -  Дарья Предеина (Шуховский 

лицей);
М 12 -  Даниил Карабут (школа № 41);
Ж 14 -  Анна Осетрова (гимназия № 22);
М 14 -  Тимур Дубатов (Шуховский лицей);
Ж 16 -  Ульяна Хомутянская (школа № 17);
М 16 -  Лев Звягинцев (школа № 41);
Ж 18 -  Александра Мисливец (гимназия 

№ 22);
М 18 -  Макар Ефимов (Шуховский лицей).
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Программы, которые повторяют модель 
человеческих нейронных связей в рамках 
ИИ, называются нейросетями. Они обуча-
емы и могут самостоятельно распознавать 
или генерировать текст и изображение, в 
том числе подвижное. Именно они призва-
ны помогать человеку снизить рабочую на-
грузку и уже успешно справляются с этим.

Эксперты НИУ ВШЭ опубликовали ито-
ги исследования об отношении студентов 
к ИИ. По их данным, 43 % уже используют 
его в образовательных целях, 30 % слы-
шали о его возможностях, а большинство 
(52 %) готовы доверить искусственному 
интеллекту подготовку материалов: докла-
дов, рефератов и эссе. 

Мне стало интересно, а готовы ли ис-
пользовать ИИ в школе? Оказывается, 
он уже помогает учителям, например, со-
ставляет планы занятий, учитывая воз-
раст детей и желаемый формат. Но такие 
учебные планы не могут соответствовать 
ФГОС. Поэтому без человека в этом деле 
не обойтись. Да и правильно поставить 
задачу такому помощнику тоже надо 
уметь, разговаривая с ним на понятном 
ему языке, иначе не получишь желаемого 
результата.

Для упрощения общения с нейросе-
тью известная американская компания в 
2022 году создала специальный чат-бот, 
а в 2004-м научила его понимать обычный 
человеческий язык, что стало настоящим 
прорывом в сфере ИИ. Теперь генериро-
вать с помощью нейросети изображение 
или текст может каждый, даже школьник. 
ИИ продолжает развиваться всё ускоряю-
щимися темпами и постепенно захваты-
вает новые сферы деятельности. Он стал 
отраслью, в которой очень высока конку-
ренция между разработчиками программ. 
Так, недавно появился китайский аналог 

того самого чат-бота, и он оказался дешев-
ле и в разы прогрессивнее.

Вошёл ли ИИ в жизнь белгородской шко-
лы, я решил узнать у учителя информатики 
МБОУ «СОШ № 40» Любови Сирык.

- Думаю, да, на данный момент это 
одно из крупнейших направлений, кото-
рое нужно развивать, ведь ИИ улучшает 
жизнь. Сейчас в школах ввели классный 
час «Киберщит» для развития ИИ, онлайн-
платформа «Алгоритмика» тоже развива-
ет умение ориентироваться в цифровом 
мире, давая основы программирования. 
Это перспективное направление обуче-
ния, специалисты данной сферы очень 
востребованы, - считает Любовь Анато-
льевна. - Но важно пользоваться новыми 
технология ми не во вред себе. То есть не 
списывать, а смотреть и разбирать пра-
вильное решение задания. Те же нейросе-
ти, в которых можно обрабатывать фото-
графии, я часто использую на уроках, это 
полезно и красиво. Сейчас в школьной 
программе этого нет, но думаю, что в бли-
жайшем будущем появится что-то такое. 
Уже есть много конкурсов, в которых дети 
могут применить свои знания об ИИ.

Школьники тоже активно используют 
нейросети, что показал мой онлайн-опрос 
среди подростков. Из 50 респондентов 
лишь 20 % выбрали вариант «не исполь-
зую», вариант «иногда» выбрали 54 %, а 
26 % признались, что используют ИИ по-
стоянно. Всемирно известные нейросети 
пишут сочинения и ионные уравнения по 
химии, прекрасно решают самые сложные 
задачи по физике. Школьники видят в них 
большие перспективы.

- Сейчас ИИ будет очень сильно разви-
ваться. И, наверное, это будет очень об-
легчать человеку жизнь, но в то же время 
делать его более ленивым. Я позволяю 

себе пользоваться ИИ для перефразиро-
вания, чтобы не допустить плагиата, это 
очень удобно. Бывают и некоторые зада-
чи, которые ты не можешь ни решить, ни 
найти в интернете, а у родителей, напри-
мер, нет возможности объяснить тебе эту 
задачу, тогда ИИ тоже помогает, - призна-
ётся ученица 9 класса Кира Бирюкова.

- К ИИ я отношусь хорошо, потому что 
нынешняя школьная программа достаточ-
но трудная. И таким образом дети могут 
черпать для себя что-то новое или же 
взять ответ на какой-то вопрос школьной 
программы, который, допустим, не смог 
донести до них учитель или же такой ин-
формации нет в учебнике. ИИ - это хоро-
ший справочник, с большим количеством 
идей для школьника, - считает Арина Ни-
китина.

В некоторых странах блокируют такие 
чаты, чтобы дать возможность ученикам 
думать самостоятельно. В России же та-
кого запрета нет. Был даже случай, когда 
студент РГГУ Александр Жадан успешно 
защитил дипломную работу, написанную 
с помощью нейросети и признался в со-
деянном. И его не наказали, а пригласили 
в Комитет Госдумы по информационной 
политике для обсуждения перспектив 
применения ИИ в системе образования. 
Министр науки и высшего образования 
России Валерий Фальков прокомменти-
ровал ситуацию так: «Никаких негатив-
ных последствий для студента быть не 
должно. Он просто проверил систему на 
прочность. Данная ситуация показывает, 
что общество постепенно адаптируется 
к новым технологиям, изменяется под-
ход к обучению, ИИ и его применение в 
образовании становятся важными тема-
ми для обсуждения на уровне государ-
ственной политики». А президент страны 

Владимир Путин поручил расширить ис-
пользование ИИ для обучения школьни-
ков. Так что, возможно, скоро с помощью 
ИИ учителя будут генерировать персо-
нализированные задания, дополнять 
учебную программу и даже проверять 
самостоятельные работы. Нельзя не со-
гласиться, что школьную программу ИИ 
знает на ура и выдаёт верный ответ на 
вопрос или пишет текст меньше минуты. 
Важно также помнить, что ИИ выступает в 
роли помощника, который использует на-
копленный человечеством опыт и знания, 
но не заменяет творческой личности. Это 
инструмент, который может значительно 
облегчить работу в разных сферах жиз-
ни и расширить горизонты, но в конечном 
итоге именно человек задаёт направле-
ние и определяет, что именно хочет от 
него получить. Использование ИИ не при-
ведёт к тому, что мы станем менее умны-
ми или творческими; напротив, это может 
открыть новые возможности для самовы-
ражения и развития. Так что не бойтесь 
экспериментировать с нейросетями и ста-
вить им задачи - это может быть очень ув-
лекательным и полезным опытом!

Арина КОЛОМЫТЧЕНКО
ИЛЛЮСТРАЦИЯ СОЗДАНА С ПОМОЩЬЮ  

ГЕНЕРАТОРА ИЗОБРАЖЕНИЙ BYLO.AI

Научный сотрудник Института русского 
языка им. Виноградова, руководитель пор-
тала «Грамота.ру» Владимир Пахомов в 
одном из своих интервью заявил, что появ-
ление молодёжного сленга является при-
знаком здорового развития русского языка. 
Так ли это на самом деле? 

Многие новые слова приходят в наш 
язык из английского, ведь он является 
популярным языком инернет-культуры. 
Я провёл опрос среди своих сверстников 
и выяснил, что большинство сленговых 
слов - это просто английские слова, и у 
них есть русские аналоги, в замещении 
которых особой необходимости нет. На-
пример, слово «кринж» произошло от ан-
глийского cringe и переводится как «сжи-
маться» или «съёживаться» от стыда. А 
ещё не все сленговые слова новые, неко-
торые появились во времена молодости 
наших родителей и используются до сих 
пор. Вот несколько популярных слов, ко-
торые часто встречаются в молодёжной 
среде:

Ошалеть - удивиться;
Батониться - валяться дома;
Вайб - энергетика, настроение;
Движ - активные действия, тусовка, раз-

влечения;
Душнила - занудный человек;

Забить - не обращать внимания;
Мамонт - человек, который не следит за 

модой;
Пруф - доказательство;
Рофл - шутка, смех;
Фейл - провал, неудача.
«Зачем вы употребляете сленг?» - 

спросил я у школьников. В опросе при-
няли участие 30 юных белгородцев, 10 
из которых ответили, что используют в 
речи эти слова, чтобы их понимали, 9 от-
метили, что таким образом экономят вре-
мя при общении, 7 человек считают, что 
сленг помогает им выразить свои чувства 
и эмоции, а двое просто следуют моде и 
пытаются влиться в ту или иную компа-
нию. Есть и такие - их оказалось 2 челове-
ка, - которые уверены в том, что исполь-
зуя сленг в своей речи, они кажутся более 
«крутыми».

Как же эти слова оказываются в на-
шем словарном запасе? Я считаю, что 
самый эффективный путь «нахвататься» 
сленга - это социальные сети. Мы сейчас 
много времени проводим в интернете, по-
этому эти слова всё активнее проникают 
в нашу повседневную жизнь. Хорошо это 
или плохо? 

На этот вопрос я попросил ответить 
учителя русского языка и литературы 

Бессоновской средней школы Наталью 
Сопину.

- Я не могу сказать однозначно, что 
это плохо, - ответила Наталья Петров-
на. - Наш современный язык существует 
в нескольких формах. Я считаю, что иско-
ренить сленг невозможно в связи с разви-
тием науки и техники. В нашу речь также 
входят слова, которые являются более 
ёмкими, простыми, эмоционально окра-
шенными. Но главное место занимает ли-
тературный язык, который передаёт опыт, 
накопленный людьми в различных обла-
стях. Он прошёл длительную обработку 
в текстах великих мастеров. Но в нашей 
жизни мы также сталкиваемся с диалек-
тами, разновидностью которых является 
жаргон. Я отношусь к употреблению этих 
слов в речи спокойно, когда это не перехо-
дит границы. Молодёжная среда - то ме-
сто, где подростки выбирают упрощённую 

версию языка, более понятную. Но всё 
должно иметь свою меру, нужно старать-
ся использовать такие языковые формы 
и слова, которые будут не только понят-
ны, но в то же время приличны, красивы 
и отражать богатство нашего языка и наш 
внутренний мир. Поэтому надо читать 
художественную литературу, смотреть 
хорошие фильмы, посещать спектакли и 
стремиться сделать свою речь богаче.

Спросил и у школьного психолога Элео-
норы Гречаник, как относиться к употреб-
лению сленга.

- Сленг не очень полезен. Он заменяет 
одни слова, которые были известны ис-
покон веков, совсем другими, очень часто 
искажая их значение. Лучше всего поль-
зоваться нашими русскими словами, ко-
торые есть в словаре, - считает Элеонора 
Александровна. - Но раз уж он объективно 
существует, родителям нужно знать и по-
нимать его, чтобы видеть в каком психо-
логическом состоянии находятся их дети, 
в каких молодёжных группировках или ор-
ганизациях они состоят. По сленгу можно 
понять, чем они увлекаются и с кем обща-
ются. Это поможет направить развитие ре-
бёнка в нужное русло.

Из всего сказанного можно сделать вы-
вод, что изменение языка - процесс необ-
ратимый и начался он не сегодня. Язык 
живой, он обновляется, развивается. Надо 
принимать эти перемены и понимать, что 
каждое новое поколение привносит что-то 
своё. Но при этом нужно развивать гра-
мотную литературную речь, чтобы сленг 
не стал единственным языком общения.

Антон МАЦОЛА
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АВТОРА

Современный сленг: круто или фейл?
 ► Каждому новому поколению нужно как-то 

самоопределиться, и самый простой способ сделать это - 
придумать свои слова и выражения. В последнее время, 
общаясь со своими друзьями, я заметил, что порой с трудом 
понимаю, о чём идёт речь. Наш язык наполнился новыми 
словами, которые подчас совсем непонятны взрослым. 
Что же такое молодёжный сленг? 

Новый друг и помощник школьника
 ► Искусственный интеллект (ИИ) - это имитация процессов мыследеятельности человека 

компьютерными системами, главная цель которой - сделать так, чтобы машины могли решать 
ряд рутинных задач эффективнее человека и освободили его для более важных процессов. 
Подобные научные разработки начались ещё в середине прошлого века, а в 20-х годах 
нынешнего уже прочно вошли в нашу жизнь. Но могут ли они помочь школьникам в учёбе?
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Безопасность

Материалы полосы подготовили Анна БАРАБАНОВА, Анастасия ИЛЬИНА и Екатерина СКЛЯРЕНКО

Эта структура Росгвардии - важное зве-
но в системе обеспечения безопасности. 
Сейчас в нашей области - более 37 640 
владельцев гражданского оружия, у кото-
рых целый арсенал - свыше 65 тысяч еди-
ниц. И он под контролем росгвардейцев. 
В прошлом году они проверили более 12 
тысяч владельцев оружия и выявили около 
1250 нарушений правил его оборота, анну-
лировали более 300 разрешений и 1700 
стволов изъяли. 

Кроме того Центр лицензионно-разре-
шительной работы осуществляет контроль 

за 170 предприятиями, которые занимают-
ся частной охранной и детективной дея-
тельностью. Они охраняют почти 11 000 
объектов различных категорий и форм 
собственности. И в прошлом году росгвар-
дейцы провели более 300 проверочных 
мероприятий по контролю за оборотом 
оружия и патронов к нему в частных ох-
ранных организациях и у юридических лиц, 
имеющих разрешение на его хранение и 
использование. По их итогам выявлено 20 
нарушений, виновные привлечены к адми-
нистративной ответственности. 

По самым скромным подсчётам, лёд в 
этом году пытается «встать» уже пятый 
раз. Но постоянные перепады темпера-
туры от минуса к плюсу и наоборот не 
оставляют ему никаких шансов. На берегу 
лёд кажется прочным: хоть на зимнюю ры-
балку выходи, хоть на коньках катайся. Но 
это ощущение обманчиво, и до трагедии 
может быть один шаг.

Для одиночного перехода ледяной по-
кров должен быть не меньше семи санти-
метров. Для зимней рыбалки - от 15, при 
этом на одном квадратном метре можно 
пробурить максимум три лунки. А для игры 
в хоккей на открытом водоёме безопасная 
толщина льда - 25 сантиметров.

Начальник водно-спасательной стан-
ции Управления ГОЧС Белгорода Эдуард 
Гудыменко объясняет:

- Сегодня толщина льда составляет от 
двух до двух с половиной сантиметров. 
Это категорически мало для безопасного 
передвижения. Ежедневно мы проводим 
рейды, мониторим и предвосхищаем все 
эти отрицательные события. Предупреж-
даем об опасности людей, которые по-

падаются нам у водоёма. А вдоль всей 
береговой линии установлены таблички с 
запрещающими знаками. В Белгороде их 
187. Если знак закрыт чёрным полотном, 
значит выходить на лёд безопасно. Но 
сейчас - не тот случай.

И всё же остаются рисковые и само-
надеянные, кто вопреки предупреждениям 
выходит на неокрепший лёд. А провалить-
ся - дело нехитрое. Поэтому спасатели 
всегда начеку и демонстрируют, как с по-
мощью спасательного конца Александро-
ва вытащить человека из воды. 

А Александр Гудыменко подытоживает:
- В этом году, кроме наших показатель-

ных выступлений, слава богу, никто ещё 
не проваливался.

В зоне риска не только взрослые, но и 
дети, которые не всегда осознают опас-
ность и могут выскочить на подмёрзшую 
поверхность водоёма. Задача родителей 
и педагогов - донести до ребёнка ин-
формацию о том, что выход на лёд не-
безопасен, а находиться на водоёме без 
сопровождения взрослых категорически 
запрещено.

Инспекторы подразделения по делам 
несовершеннолетних - капитан полиции 
Екатерина Немыкина и старший лей-
тенант полиции Андрей Сен - пришли 
в гости к ребятам из 24-й белгородской 
школы. В ходе бесед транспортные по-
лицейские напомнили школьникам о 
том, что для перехода через железнодо-
рожные пути необходимо пользоваться 
пешеходными мостами, настилами и пе-
реездами, обязательно обращать внима-
ние на указательные знаки безопасности 

и прислушиваться к сигналам. Особое 
внимание они обратили на недопусти-
мость перехода через железнодорожное 
полотно в наушниках и капюшонах. Это 
затрудняет слышимость и видимость и 
может привести к трагическим послед-
ствиям.

Инспекторы ПДН привели ребятам на-
глядные примеры и ответили на интере-
сующие их вопросы по этой теме. 

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ БЕЛГОРОДСКОГО ЛО  
МВД РОССИИ НА ТРАНСПОРТЕ

Через пути -  
без наушников

 ■ Профилактика

 ► Сотрудники Белгородского линейного отдела встретились 
со школьниками.

По сигналу тревоги пациентов и меди-
цинский персонал перевели в безопасное 
место. Врачи отрабатывали навыки ока-
зания первой медицинской помощи под 
контролем специалиста по гражданской 
обороне ГОЧС Белгорода Олега Гриба-
кина. Он обращал их внимание на два 
важных момента: кровоостанавливаю-
щие действия и ситуации, когда раненый 
может потерять сознание. 

Учения по гражданской обороне в 
медорганизации подтвердили, что спе-
циалисты регулярно отрабатывают эти 
навыки - все действовали слаженно, без 
паники, каждый в рамках своей задачи. И, 

по мнению исполняющей обязанности за-
ведующей отделением Ирины Ростовце-
вой, все сработали хорошо.

ФОТО ЕКАТЕРИНЫ СКЛЯРЕНКО

Эвакуация 
прошла без паники

 ■ Учения

 ► Сотрудники белгородской поликлиники № 8 на практике 
показали знания алгоритмов действий на случай ЧС.

В октябре 2023 года руководитель Цен-
трально-Чернозёмного межрегионального 
управления Росприроднадзора принял 
решение о проведении внеплановой вы-
ездной проверки в АО «Белгородский це-
мент», и бывший генеральный директор 
предприятия передал ему взятку в раз-
мере 500 000 рублей, чтобы избежать по-
следствий. Но всё тайное стало явным, и в 
июне 2024 года Октябрьский районный суд 
Белгорода вынес взяткодателю приговор.

Теперь очередь правосудия дошла и 
до самой организации. По постановлению 
прокурора Белгорода, вынесенному в от-
ношении АО «Белгородский цемент», воз-
буждено дело по ч. 1 ст. 19.28 КоАП РФ, 
т. е. незаконные предложение и передача 

в интересах юридического лица должност-
ному лицу взятки в виде имущества за со-
вершение в интересах данного юридиче-
ского лица должностным лицом действий 
(бездействий), связанных с занимаемым 
им служебным положением. 5 февраля 
2025 мировой суд Западного округа Бел-
города вынес постановление о признании 
юридического лица виновным в соверше-
нии административного правонарушения 
и назначил административный штраф 
1 500 000 рублей (постановление не всту-
пило в законную силу). Также по ходатай-
ству прокурора в качестве обеспечитель-
ной меры исполнения судебного решения 
наложен арест на транспортные средства 
Toyota Land Cruiser 200 и Skoda Octavia.

 ■ Сообщает прокуратура

Наказание для всех
 ► Строительная компания АО «Белгородский цемент» 

оштрафована на 1 500 000 руб. за незаконное 
вознаграждение должностному лицу.

До трагедии - один шаг  ■ Рейд

С начала 2025 года вступил в силу 
Указ Президента Российской Федерации 
«О временных мерах по урегулирова-
нию правового положения отдельных ка-
тегорий иностранных граждан и лиц без 
гражданства в Российской Федерации в 
связи с применением режима высылки». 
Он установил четырёхмесячный срок (с 1 
января по 30 апреля 2025 года), во время 
которого иностранные граждане и лица без 
гражданства, находящиеся на территории 
Российской Федерации с нарушением сро-
ков пребывания, или их работодатели мо-
гут обратиться в территориальные органы 
МВД РФ или Паспортно-визовый сервис 
МВД для урегулирования правового поло-
жения в России и получения необходимых 
документов (патента, разрешений на рабо-
ту, на временное проживание или вида на 
жительство).

При подаче документов предусмотре-
но проведение процедур биометрической 
идентификации иностранных граждан, ме-

дицинского освидетельствования на нали-
чие опасных заболеваний, употребление 
наркотических средств или психотропных 
веществ, проверки на наличие задолжен-
ностей по уплате пошлин, налогов, сборов, 
штрафов и других обязательных плате-
жей, а также предоставление иностранным 
гражданином документа, подтверждающе-
го владение русским языком, знание исто-
рии России и основ законодательства РФ. 
Указом определены основания для отказа 
в урегулировании правового положения 
иностранных граждан, а также запрет при-
менения каких-либо ограничений и мер го-
сударственного принуждения в отношении 
иностранных граждан, заключивших кон-
тракт с Министерством обороны РФ.

Решить вопрос об урегулировании пра-
вового положения после 1 мая 2025 года 
будет невозможно. С этой даты будут при-
меняться все предусмотренные законом 
меры по ограничению отдельных прав, в 
том числе на въезд в Россию в будущем.

Срок - до 1 мая  ■ Актуально

 ► Полиция напоминает иностранным гражданам 
о возможности урегулирования правового статуса.

 ■ Росгвардия на страже

Арсенал под контролем
 ► 12 февраля исполнилось 56 лет подразделениям 

государственного контроля и лицензионно-разрешительной 
работы войск национальной гвардии РФ.
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 ► Спасатели предупреждают об опасности выхода на лёд.
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Наше интервью

- Сейчас «Белогорье» идёт в ли-
дирующей группе чемпионата Рос-
сии. Как вы оцениваете выступление 
 команды в сезоне на текущий момент?

- Сезон очень длинный и непростой. 
Поэтому ситуация складывается на его 
протяжении по-разному. Но команда у нас 
боеспособная, и на протяжении всего сезо-
на она показывает, что есть определённые 
амбиции, есть характер и потенциал, что-
бы бороться за самые высокие места. 

- Начало года у «Белогорья» выда-
лось тяжёлым. Чем это было вызва-
но?

- У нас вообще очень непростой кален-
дарь. Из-за отсутствия европейских кубков 
и матчей сборных наша федерация до-
укомплектовывает чемпионат, и он стано-
вится более насыщенным. Мы начинаем 
играть с начала сентября - Кубок легенд, 
Кубок России, чемпионат России, поэто-
му огромное количество игр проходит уже 
в начале сезона. Понятно, что на одном 
уровне сложно провести все турниры, по-
этому делаем акцент на какие-то из них. 
Естественно, что ребята не железные, и 
ещё мы как команда растём и, наверное, 
не можем играть на одном уровне с начала 
до конца сезона, поэтому нормально, что 
бывают спады. Но мы можем всё навер-
стать по ходу соревнований, что и проис-
ходит сейчас. 

- Получается, что федерация пы-
тается закрыть бреши, которые по-
явились из-за отсутствия междуна-
родных игр?

- Происходит именно так, потому что 
сборная не играет и нет того количества 
игр, которые были у сборников. Плюс от-
сутствие европейских кубков. Пока мы на-
ходимся в такой ситуации, федерация пы-
тается максимально заполнить эти бреши 
различными турнирами. 

- Но больший акцент вы делаете 
именно на чемпионате?

- Конечно, мы к любому турниру отно-
симся со всей серьёзностью, но приоритет, 
естественно, чемпионат. Это самый глав-
ный турнир. И все остальные это больше, 
наверное, подготовительные этапы. Плюс 
ещё эти турниры зачастую проходят без 
участия ребят, которые находятся в сбор-
ных, то есть без иностранцев. Также сбор-
ные России, Белоруссии проводят свои 
сборы, турниры. Но с другой стороны, это 
и хорошо. У нас есть возможность попро-
бовать и тех, кто меньше задействован в 
регулярном чемпионате. Везде надо ис-
кать положительные стороны. 

- А как вы думаете, отсутствие 
международных игр в дальнейшем ска-
жется на качестве нашего волейбола? 

- Сложно сказать. Наверное, да, в 
какой-то мере. Но тем не менее федерация 
делает всё для того, чтобы этого не про-
изошло, и в любом случае у нас уровень 
всех команд Суперлиги очень высокий. И 
несколько лет неучастия в еврокубках не 
ослабило наши команды, к нам с удоволь-
ствием приезжают топовые иностранные 
волейболисты. От этого уровень нашего 
чемпионата не падает, но всегда хочется 
разнообразия, и проверить себя на между-
народной арене, конечно, тоже хочется. 

У нас подбор игроков сегодня, навер-
ное, один из самых сильных за последние 

несколько лет, даже десятилетий. Ребя-
та это понимают и, конечно, есть момент 
какой-то горечи. Но тем не менее работа 
проводится. Мы стараемся, и федерация 
старается, и клубы все, чтобы провала 
большого не произошло. И я всё же уве-
рен, что в ближайшее время всё вернётся 
на круги своя. 

- Европейский подход к волейболу, 
на ваш взгляд, сильно отличается от 
российского?

- Думаю, что нет. В советское время 
мы, может быть, более жёсткие были. Но 
тогда было огромное количество игроков 
по стране. Сейчас вообще отношение к 
волейболу поменялось. Волейболистов 
стало гораздо меньше. За любого потен-
циально талантливого парня хватаются и 
пытаются его сразу раскрыть. Если рань-
ше ты не подошёл, а следующий уже ждёт, 
то сейчас такого нет. Поэтому немножко 
работа изменилась у нас в России, и она 
подравнялась с той работой, что происхо-
дит в Европе. 

- Давайте обратимся к вопросам 
от зрителей. Елена спрашивает: «В 
этом году легионеры «Белогорья» не 
показывают той игры, которую от 
них ждут. Как вы считаете: в чём при-
чина?»

- Причины здесь разные. Если говорить 
о Чжане (Чжан Цзинъинь. - Прим. ред.), то 
он приехал в расположение команды очень 
поздно, потому что участвовал в междуна-
родных соревнованиях. Надо было дать 
ему время восстановиться, потом набрать 
определённую форму. Позже получил 
травму колена. Мохаммед (Мохаммед Аль 
Хачдади. - Прим. ред.), наоборот, приехал 
в хорошей форме, но до этого провёл не-
сколько месяцев в Индонезии. Сейчас он 
действительно не в самой лучшей форме. 
Но у каждого игрока есть разные состоя-
ния: пик формы и, наоборот, спад. Однако 
волейбол - командный вид спорта, и судить 
нужно по всей команде, а не по отдельным 
игрокам. 

- Вопрос, интересующий многих. 
Данил спрашивает: «Может ли коман-
да вернуться в Белгород? Ведь в горо-
де сейчас достаточно спокойно». 

- Мы не меньше, чем все наши болель-
щики, ждём возвращения в свой город. 
Как только получим разрешение от феде-
рации - собираем вещи и на следующий 
день возвращаемся в Белгород. Потому 
что здесь наш дом. Здесь наши болельщи-
ки, наши родные и близкие. Такой Дворец 
спорта нас ждёт! Нам очень непросто нахо-
диться в гостях в Туле, как бы там хорошо 
ни было. Хотя я хочу сказать слова благо-
дарности руководству волейбольного клу-
ба «Тулица». Это наши большие друзья, 
которые в сложный момент пошли нам на-
встречу. Но при первой возможности мы, 
конечно, хотели бы вернуться домой. 

- Анна спрашивает: «Когда в 
следую щем году у Чжана будут китай-
ские национальные игры, кто у нас бу-
дет играть?»

- Давайте дождёмся следующего се-
зона и, когда будет предсезонная пресс-
конференция, я обязательно всем всё 
расскажу. Сейчас об этом, наверное, рано 
говорить.

- Через месяц заканчивается ре-
гулярный чемпионат и начинается 
плей-офф. Насколько команде прин-
ципиально важно оказаться в первой 
четвёрке, чтобы избежать игр одной 
восьмой? 

- Конечно, важно. Потому что там по-
является немного времени, чтобы передо-
хнуть и набраться сил. Но, с другой сторо-
ны, те команды, которые пропускают этот 

этап, могут немножко потерять игровую 
практику, тонус. И порой бывает, что это 
сказывается негативно. Но в любом слу-
чае, я считаю, что нужно попадать в чет-
вёрку и получать время на перезагрузку. 

- А есть сейчас какие-то принципи-
альные соперники для «Белогорья»?

- У нас все соперники принципиальные. 
Нет ни одного матча, когда мы начинаем 
игру со стопроцентной уверенностью в 
 победе. Мы пока лишь на пути к той от-
метке, когда сможем выходить на игры с 
командами, скажем, нижней шестёрки и 
играть с уверенностью в успехе. Сейчас у 
нас много молодых игроков, и они только 
приобретают такой опыт. Но я очень наде-
юсь, что мы придём к этому.

- У каждой команды есть своя так-
тика. Вы готовитесь к конкретному 
сопернику, но вдруг команда её поме-
няла…

- Это сложно, конечно. Но надо быть 
к этому готовым. Идёт большая аналити-
ческая работа, просматриваются десятки 
матчей. Каждого волейболиста разбира-
ют. Но для игроков нужно определить са-
мые важные моменты, чтобы голова была 
этими знаниями переполнена, потому что 
начинается хаос. При этом если ты не бу-
дешь играть в свой волейбол, то это всё не 
работает. 

- А вообще, сложно навязать сопер-
нику свою игру?

- Чем выше уровень соперника, тем 
сложнее. Все готовятся. Это как шахматы - 
кто перетерпит, кто перестоит, кто пере-
хитрит. Очень важный момент - характер. 
На самом деле здесь очень много факто-
ров. Приятно смотреть, когда играют очень 
сильные команды - хитрые ходы, комбина-
ции. Видно, кто лидер, кто ведёт за собой 
команду, кто, наоборот, только патроны 
подносит. 

- Ещё вопрос от зрителя Сергея: 
«Что скажете о турнире в Дубае, ко-
торый пройдёт в марте?»

- Это, наверное, первый турнир за по-
следние несколько лет, для участия в кото-
ром пригласили наши клубы. Но в это вре-
мя будет самый разгар четвертьфиналов 
чемпионата России. И тут уже надо опре-
деляться. Потому что сложно отыграть 
пять игр в Дубае, вернуться назад и по-
лететь, допустим, сразу в Красноярск. Для 
организма любого человека - это стресс, 
а ребятам ещё и играть нужно будет. Нас 
тоже пригласили, мы долго думали, но 
решили всё же воздержаться от участия. 
Приоритет, конечно, чемпионат России. 
Если бы было другое время проведения, 
мы бы не сомневались, поехали бы обяза-
тельно. 

- Светлана спрашивает: «Что ска-
жете о самых младших? О третьей 
команде?»

- У нас в подразделении «Белогорья», 
помимо первой, есть ещё две команды. 
Это молодёжная команда и «Белого-
рье-3», или «детский сад», как мы её на-
зываем. Это ребята 2007, 2008, 2009 годов 
рождения. Это замечательный коллектив, 
на 85-90 процентов - воспитанники нашей 
Белгородской детской спортивной школы. 

Мне очень нравится, как работает наша 
спортшкола, и я ими горжусь. У нас реаль-
но классная команда. В Новосибирске на 
днях завершился крупный детский волей-
больный турнир «Локоволей», где я при-
сутствовал. Наша команда заняла третье 
место, хотя по потенциалу она одна из 
лучших в стране. У ребят прекрасное бу-
дущее. Больше чем уверен, что это поко-
ление будет преемником первой команды. 
Должно пройти определённое время, и я 
думаю, что эти ребята пополнят её состав. 

- Молодёжная команда живёт и тре-
нируется в Белгороде. Насколько им 
тяжело в сегодняшних условиях ве-
сти тренировочный процесс?

- В начале чемпионата все предсезон-
ные сборы мы проводили в Старом Оско-
ле. Несколько месяцев там базировались 
и молодёжная команда, и группа подготов-
ки. Как только ситуация стала налаживать-
ся, мы вернулись сюда, и ребята живут и 
тренируются в Белгороде в прекрасных 
условиях. 

- А можно личный вопрос: «Когда 
вы последний раз держали в руках во-
лейбольный мяч?»

- На «Локоволей» заставили сделать 
подачу. Там был «Матч звёзд» на пло-
щадке, которую соорудили внутри желез-
нодорожного вокзала. И право открыть 
матч предоставили мне. Но вообще-то я 
в волейбол сейчас не играю, у меня есть 
другие виды спорта, которыми я как хобби 
занимаюсь. 

- А нет у вас желания, когда у «Бело-
горья» игра складывается не так, как 
надо, выйти на площадку и показать 
или хотя бы подсказать, как сыграть 
в тот или иной момент?

- Нет. Я передал эту прерогативу тре-
неру. Тренер должен этим заниматься, и 
он это делает. Мы как руководители не-
множко другими делами должны занимать-
ся. Тут есть определённое разделение. 
Тем не менее мы постоянно общаемся, 
контактируем, какие-то сложные моменты 
обсуждаем. Но игрокам я этого не гово-
рю, потому что авторитет тренера должен 
быть непоколебим. 

- Вы можете раскрыть секрет 
успеха волейбола в Белгороде и во-
обще в России? У нас много сильных 
команд и игроков. Но ведь нет тако-
го, как в Бразилии, когда только что 
родившемуся ребёнку дают футболь-
ный мяч.

- Но у нас существуют большие тради-
ции ещё советского волейбола, славная 
история. Раньше проще было поставить 
волейбольную площадку, нежели фут-
больную. К примеру, на пляже мячик взя-
ли, сетку натянули и играют. Мы пару лет 
назад были в Дагестане. Поехали в горы, 
а там спорт номер один - волейбол. Проще 
найти небольшое ровное место, поставить 
сеточку и играть в волейбол, а не бороть-
ся, к примеру. Так что волейбол у нас лю-
бят и даже порой больше любят там, где 
мы это меньше представляем. 

Беседовал Сергей ЕЛИСЕЕВ
ФОТО АНТОНА ГРЕБЕННИКОВА

Полную версию 
интервью 
смотрите 

по ссылке:

«Очень хотим вернуться домой»Сергей 
Тетюхин:

 ► Как дела у волейбольной команды «Белогорье»? Как 
идёт подготовка к плей-офф? Когда команда сможет играть 
на домашней площадке? Как живёт молодёжка «Белогорья»? 
Об этом поговорили с легендарным волейболистом, 
олимпийским чемпионом, заслуженным мастером спорта, 
а ныне директором ВК «Белогорье» Сергеем Тетюхиным.
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Война глазами детей

Душа остаётся молодой
Сейчас за её плечами - без малого 88 

достойно прожитых лет и такая нелёгкая 
судьба, что впору писать сценарии для 
кинофильмов. А она не только сохранила 
в памяти мельчайшие детали своего воен-
ного детства, но и не потеряла интереса к 
жизни. 

Годы наложили на неё свой отпечаток: 
не слушаются ноги, но если позволяет 
погода, в сопровождении Галины Алек-
сеевны, жены младшего сына, Людмила 
Ивановна выходит погулять во двор - по-
дышать свежим воздухом и полюбоваться 
солнышком. 

А голос её всё такой же молодой и звон-
кий. Людмила Ивановна с воодушевлени-
ем рассказывает о сыновьях и их семьях, 
делится впечатлениями от прочитанного. 
Очень любит книги, живо интересуется 
исторической литературой. А ведь она и 
сама, без преувеличения, - частица герои-
ческой истории нашей страны. 

Людмила Ивановна родилась в ноябре 
1937 года в Ленинграде, в семье рабо-
чих, где уже подрастала ещё одна дочь, 
двухлетняя Валя. Когда началась война, 
отец не ушёл на фронт из-за брони. Иван 
Александрович был высококвалифициро-
ванным специалистом на судоремонтном 
заводе и с того времени день и ночь про-
падал на работе. 

Мама работала ткачихой на суконной 
фабрике. Их семья прожила в осаждённом 

городе самый тяжёлый период блокады, 
вплоть до 1942 года, когда была частично 
прорвана осада Ленинграда. 

Под крылом ангела
Люде тогда ещё не было и четырёх 

лет, но она помнит всё: и голод, и холод, 
и бомбёжки. Сейчас мы все знаем о 125 
граммах блокадного хлеба для детей, 
250-ти для рабочих, но нам никогда не по-
нять, как эти крошечные кусочки помогали 
людям выжить. 

Людмила Ивановна вспоминает, что 
мама не позволяла съесть паёк сразу, де-
лила на три части. Чувство голода пресле-
довало их постоянно. Хлеб снился даже по 
ночам и, просыпаясь, дети плакали. Это 
трепетное отношение к нему женщина со-
хранила до сих пор.

Родители работали, а девочки остава-
лись дома одни. «Когда звучал сигнал о 
налёте вражеской авиации, - вспоминает 
женщина, - не было сил бежать в бом-
боубежище, мы просто прятались под 
 столом». 

И ещё одно воспоминание детства 
врезалось в память на всю жизнь - голос 
Левитана. Радио работало хорошо, и всег-
да, завершая сообщение с фронта, он го-
ворил: «Наше дело правое, мы победим! 
 Победа будет за нами!» 

Когда наступил долгожданный февраль 
1942 года, и была частично прорвана бло-
када города, эту радость омрачила смерть 
отца, не вынесшего непосильного труда 
и голода. Он похоронен на Пискарёвском 
кладбище.

Мама осталась одна с тремя детьми 
на руках. К тому времени Ефросинья Аки-
мовна забрала в свою семью 12-летнего 
племянника. Отец Анатолия воевал на 
фронте, а мама, дедушка и бабушка умер-
ли голодной смертью. Чтобы мальчика не 
отправили в детский дом, она оформила 
опеку над ним. 

В августе 1942-го их семью эвакуирова-
ли. Вначале они плыли на пароходе через 
Ладожское озеро, а потом в товарном ва-
гоне поезда добирались до Сталинграда. 
Город был в руинах. С вокзала военные 
перевезли эвакуированных на берег Вол-
ги, где скопились толпы таких же, как они, 
бедолаг.

И тут им вновь чудом удалось уцелеть. 
Как будто ангел накрыл своим крылом. 

Мама ушла за вещами и по пути повре-
дила о рельс ногу. Пока ей оказывали по-
мощь в медпункте, к пристани причалил па-
ром для ленинградцев. Началась погрузка. 
Дети плакали навзрыд, отказываясь плыть 

без мамы, и их оставили на берегу. А ког-
да паром отчалил и был уже на середине 
реки, налетела вражеская авиация и раз-
била его. Все погибли.

По рельсам в новую жизнь
Они переправились на другой берег 

Волги уже ночью другим паромом, и их 
встретили представители одного из кол-
хозов Камышинского района. Мама пошла 
работать, и там они прожили нелёгкую 
зиму 1943 года. А летом в колхоз приеха-
ли сотрудники южной железной дороги, 
агитировали ехать на восстановительные 
работы. И с тех пор семья кочевала вме-
сте со строителями. Летом они жили в па-
латке возле железной дороги, осенью их 
перевезли в Солнцевский район Курской 
области. 

В Белгороде они оказались 19 мая 
1945 года. Эту дату Людмила Ивановна 
точно помнит. Мама работала и на строи-
тельстве, и поваром в подсобном хозяй-
стве железной дороги. Двоюродного бра-
тишку Толю забрал отец, вернувшийся с 
фронта. 

В 1946-м Люда пошла в школу и до сих 
пор с благодарностью вспоминает своих 
учителей из старогородской школы, осо-
бенно первую учительницу Елену Алексе-
евну Попову. 

Жила их семья в небольшом домике на 
улице Котовского в Старом городе. Мама 
трудилась в тресте «Южтрансстрой».

Людмила Ивановна рассказывает, что 
в школьные годы была активисткой. Её из-
бирали старостой класса и даже предсе-
дателем совета дружины, что говорит о её 
лидерских качествах. 

А первым местом работы стала библио-
тека в селе Ерик. Наверное, и любовь к ли-
тературе с тех пор.

Потом она работала в прокуратуре об-
ласти и города, «Межколхозстрое», на за-
воде по переработке пластмасс. Начинала 
курьером, а научившись печатать и разо-
бравшись в тонкостях делопроизводства, 
«доросла» до заведующей канцелярией. 
Её трудовой стаж - 37 лет.

Все эти годы на плечах Людмилы Ива-
новны были заботы о маме, которая те-
перь часто болела. И это неудивительно, 
ведь эта мужественная женщина столько 
перенесла в годы войны и послевоенной 
разрухи. Её не стало в 1988 году. 

Но и Людмилу Ивановну жизнь не щади-
ла. Когда умер муж, она одна поднимала на 
ноги двоих сыновей. А ведь ей было все-
го 40, а младшему сынишке 6 лет. Парни 
повзрослели, стали достойными людьми, 
которыми мама по праву гордилась. У них 
уже были свои семьи. А потом пришла но-
вая беда - в автокатастрофе погиб старший 
сын Александр, который жил в Тюмени.

Рядом с нею, в Белгороде, была семья 
младшего сына, Павла. Но и он, после тя-
жёлой болезни ушёл в прошлом году.

Сейчас Людмила Ивановна живёт с 
Галиной Алексеевной, женой Павла. Жен-
щина заботится о свекрови, называет её 
мамой и искренне благодарна за то, что 
воспитала такого замечательного сына. 
С Павлом они жили в любви и согласии, 
венчались. Он был заботливым сыном и 
мужем. А мама помогала их детям полу-
чить образование и гордится, что внучки 
окончили вузы. 

Несмотря на преклонный возраст, Люд-
мила Ивановна не замыкается в стенах 
своей квартиры. Она встречается с вете-
ранами-блокадниками, и они её не забыва-
ют. В гостях у неё недавно побывали сере-
бряные волонтёры и молодёжь (мы писали 
об этом в № 3 за этот год).

А я, общаясь с этой удивительной жен-
щиной, не переставала восхищаться её 
эрудицией, прекрасной памятью, искрен-
ностью и душевным обаянием. 

Анна БАРАБАНОВА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА  

И ИЗ АРХИВА ЛЮДМИЛЫ КУЦЕНКО

Рождённая в Ленинграде
 ► Для второй героини нашего нового проекта февраль - 

месяц особенный. Ведь именно зимой 1942-го войска 
Красной армии частично прорвали блокаду осаждённого 
города, где начиналось опалённое пожаром войны 
детство Людмилы Ивановны Куценко.

Те годы в памяти навеки.

В ожидании гостей.

Юная красавица Людмила, 1959 г.

Людмила Ивановна с мамой, 1978 г. С младшим сыном и другом семьи, 1991 г.
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Наш спорт

Материалы полосы подготовил Юрий АНДРЕЕВ

 ► Наши спортсменки привезли домой медали с чемпионата 
ЦФО по художественной гимнастике.

Уже с начала встречи в Туле гости чув-
ствовали себя по-хозяйски. Они довели 
первый сет до победы - 25:22. Такой же 
результат был зафиксирован и по ито-
гам второй партии. Третья же, наконец, 
принесла успех «Белогорью» - 25:23. В 
четвёртой партии с небольшим преиму-
ществом постоянно вели гости. Все по-
пытки белгородцев достать соперника 
оказались тщетными. В итоге динамов-
цы выиграли заключительную партию со 
счётом 25:21 и матч в целом - 3:1. 

В составе «Белогорья» Цзинъинь 
Чжан набрал 21 очко, 18 - Павел Тетю-
хин, 10 - Мохаммед Аль Хачдади.

- У нас ничего не получилось, играли 
отвратительно. Сложно сказать, в чём 
проблема. Ни в коем случае не хочу ни-
кого обвинять. Будем разбираться, об-
щаться с командой. Но что-то пока не 
так. Соперник превзошёл нас во всём, - 
признался после матча главный тренер 
«Белогорья» Александр Волков. 

После поражения белгородцы опусти-
лись на четвёртую позицию в чемпио-
нате. Ближайший матч в рамках Супер-
лиги подопечные Александра Волкова 
проведут 15 февраля в гостях с новоси-
бирским «Локомотивом».

ФОТО С ОФИЦИАЛЬНОГО САЙТА ВК «БЕЛОГОРЬЕ»

За шахматными досками встретились 
86 участников в возрасте от 9 до 87 лет. 
Соревнования по рапиду или быстрым 
шахматам проводились по швейцарской 
системе в девять туров. Их организа-
торами стали спортшкола № 4 и Феде-
рация шахмат Белгородской области. 
В числе призёров турнира - два воспи-
танника первого набора тренера Вла-
димира Волошкина из Белгородского 
Дворца пионеров (ныне Дворец детского 
творчества). Первое место занял мас-
тер спорта, двукратный чемпион Рос-
гвардии Сергей Головко из  Белгорода, 
на втором месте кандидат в мастера, 
чемпион Северо-Западного округа Вя-
чеслав Шуваев из Санкт-Петербурга. На 
третьем - воспитанник тренера Евгения 
Егорова, белгородец Максим Хвещеник. 
Среди ветеранов лучшим стал Юрий 
Нечаев из Разумного, опередивший бел-

городца Анатолия Мотузного. В состяза-
ниях школьников 2009 года рождения и 
моложе победил белгородец Тимофей 
Аушев. 

Следующий этап «Марафона-2025» 
пройдёт 23 февраля. 
ФОТО ФЕДЕРАЦИИ ШАХМАТ БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

 ► Наш легкоатлет стал 
призёром всероссийских 
соревнований. 

«Кубок Сталинграда» прошёл на днях 
в Волгограде. В нём участвовали свыше 
80 спортсменов из 27 регионов страны. 

В беге на 1 500 м третье время пока-
зал белгородец Сергей Дубровский. Его 
результат - 3:42.79, Дубровский отстал 
от победителя Владислава Подвездова 
и серебряного призёра Егора Лимонова 
менее чем на 0,7 секунды.

К соревнованиям спортсмена гото-
вил тренер Владимир Бычков. Сейчас 
 Сергей собирается принять участие в 
международных соревнованиях «Рус-
ская зима». 

ФОТО ВСЕРОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ  
ЛЁГКОЙ АТЛЕТИКИ

В Кубке России и Всероссийских со-
ревнованиях по спортивному туризму на 
лыжных дистанциях приняли участие 165 
человек из 16 регионов страны.

По итогам этих соревнований наша 
Виктория Чеботарёва заняла второе ме-

сто на личной дистанции, а в связке с 
Кирой Жильцовой они поднялись на выс-
шую ступень пьедестала почёта, выиграв 
золотую медаль состязаний.

Готовил спортсменок к соревнованиям 
тренер Алексей Жильцов.

Соперник был сильнее  ■ Волейбол

 ■ Художественная гимнастика

Мастерство и грация

Соревнования проходили в Рязани. В 
групповых упражнениях участвовали 52 
команды, а в индивидуальных - 87 гим-
насток из 16 регионов.

Сборная команда Белгородской обла-
сти одержала победу в групповых упраж-
нениях. В состав команды входили Дари-
на Глебова, Ангелина Муштенко, Дарья 
Абросимова, Алёна Милостная, Мария 
Солодовникова и Софья Соколова.

Также наша команда - Дарина 
 Глебова, Ксения Котельникова, Ольга 
Позднякова, Ангелина Муштенко, Веро-
ника Королёва и София Попадык заня-
ла третье место в индивидуальной про-
грамме.

ФОТО МИНИСТЕРСТВА СПОРТА  
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

 ► «Белогорье» уступило «Динамо-ЛО».

Все возрасты покорны  ■ Шахматы

 ► Первый этап открытого турнира «Марафон-2025» 
прошёл в Белгороде.

Завершился первый сбор команды, 
проходивший в Белгороде. С 18 фев-
раля салютовцы продолжат подготов-
ку в Кисловодске. В команде несколько 
новичков. Вернулись в «Салют» Юрий 
Кудреватый, проведший последний се-
зон в ФК «Тверь», и Денис Грибанов, 
игравший в раменском «Сатурне». С са-
марскими «Крыльями Советов» достиг-
нуто соглашение о продолжении аренды 
Андрея Цорна. Также пополнят состав 
«Салюта» Эмрах Набатов из курского 
«Авангарда» и Антон Волков из ФК «Ко-
ломна». 

Накануне сборов основной команды в 
футбольном манеже прошёл сбор моло-
дых игроков, которые в будущем могут 
усилить «Салют». Четверо из них - Марк 
Воронин, Дмитрий Матющенко, Егор Ти-
тов и Дмитрий Вервейко - неделю трени-
ровались с основной командой. 

ФОТО С ОФИЦИАЛЬНОЙ СТРАНИЦЫ ФК «САЛЮТ» 
«ВКОНТАКТЕ»

Состав пополнился  ■ Футбол

 ► Футболисты белгородского «Салюта» продолжают 
подготовку к новому сезону.

Золотая связка  ■ Туризм

 ► Белгородки успешно выступили на Всероссийских 
соревнованиях по спортивному туризму. Из подмосковного 
Красногорска они привезли золото и серебро.

В тройке призёров  ■ Лёгкая атлетика
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Пишите нам на е-mail: nashbel@belnovosti.ru

Наш досуг

По горизонтали: Решето. Палаш. Духи. 
Ливрея. Маяк. Фане. Куба. Ово. Муза. Леди. 
Ринг. Рота. Лимб. Ноутбук. Обет. Але. Хрип. 
Лоток. Манеж. Орава. Тезка. Земляне. Фалда. 
Веди. Тотем. Интерес. Ичиги. Иолго. Копра. 
Пике. Рожь. Ант. Вега. Бант. Фирн. Кира. 

По вертикали: Эшафот. Одеколон. Шлакоблок. 
Ар. Анималист. Раз. Взморье. Яранга. Агап. 
Обер. Тактика. Обжора. Иран. Лоно. Кора. 
Аллегро. Ворд. Кюре. Рапа. Артистка. Трактир. 
Трёп. Екатерина. Яхве. Есипова. Финик. Лаки. 
Мира. Реал. Чебак. Руфь. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 4
от 7.2.2025 г.

ГОРОСКОП

Источник: gadalkindom.ru

С 17 ПО 23 ФЕВРАЛЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
В первой половине периода будьте сконцентрированы 
на положительных мыслях. Откажитесь от гордыни и 
ревности. Имейте смелость признать свои ошибки, а не 
перекладывать ответственность на других. Хорошая но-
вость приведёт к приятным переменам в личной жизни. 
Не упустите свой шанс.
ТЕЛЕЦ 
Отличное время для работы и отдыха в коллективе. 
Проявляйте себя, предлагайте нестандартные реше-
ния. Ваши идеи будут продуктивными. Возможно ко-
роткое любовное увлечение. Обратите внимание на 
здоровье: не исключены обострения хронических забо-
леваний и травмы. Не увлекайтесь спиртным.
БЛИЗНЕЦЫ 
Первая половина недели складывается благоприятно. 
Будьте уверены в собственных силах и смело начинай-
те новые дела. Близкие поддерживают вас. Ни одна не-
приятность не должна вывести вас из равновесия. Из-
бегайте любовных приключений и новых знакомств, не 
давайте волю слабостям.
РАК 
На этой неделе вероятно увольнение, но окажется, что 
это только начало нового пути. Вам встретятся необыч-
ные люди, которые станут вашими партнёрами на дли-
тельное время. И хотя их идеи поначалу покажутся вам 
непонятными и непродуктивными, впоследствии всё 
сложится как нельзя лучше. 
ЛЕВ 
Сейчас вы не можете похвастать хорошим самочувстви-
ем. Вы будете не уверены в себе. Настроение будет ме-
няться на протяжении всего дня. Не следует бросаться 
из крайности в крайность. Найдите золотую середину 
между работой и развлечениями. Знайте во всём меру. 
Всему своё время.
ДЕВА 
В начале недели вероятны конфликты и неприятности в 
семье. Постарайтесь отнестись к этому спокойно. Если 
ваш партнёр раздражён - не отвечайте тем же, посо-
чувствуйте. Поучитесь чему-то у детей, ведь не всегда 
прав тот, кто старше. Лучшим занятием сейчас будет 
совместный ужин в кругу семьи. 
ВЕСЫ 
Период благоприятен для общения. Заводите новые 
знакомства, устанавливайте деловые контакты, ведите 
переговоры, решайте бытовые проблемы. Но прини-
майте в окружение только достойных людей. Начните 
осуществлять планы. Возможно появление людей, ко-
торые помогут в этом.
СКОРПИОН 
Вас ждёт успех во всех начинаниях. Будут удачными 
как коммерческие, так и любовные дела. Не исключена 
поддержка влиятельных особ или коллег, что поднимет 
вас на ступеньку по карьерной лестнице и принесёт фи-
нансовую прибыль. Возможен выигрыш в лотерею или 
получение подарка.
СТРЕЛЕЦ 
Период сложится не очень удачно. Особенно внима-
тельно отнеситесь к своему здоровью. Есть опасность 
отравления и инфекционного заражения. Постарайтесь 
избегать большого скопления народа. Будьте осторож-
ны, занимаясь активными видами спорта, высока веро-
ятность получения травмы.
КОЗЕРОГ 
В этот период вы будете чувствовать неуверенность 
в себе, бояться принимать решения и начинать новые 
дела. Лучшим вариантом будет приостановить актив-
ность. Ваш партнёр может решить, что следует найти 
себе кого-нибудь другого. Хорошее время для размыш-
лений и анализа.
ВОДОЛЕЙ 
Время наладить отношения с руководством и коллега-
ми. Будьте готовы прийти на помощь ближнему, ведь 
вам самим вскоре понадобится помощь. Возможны со-
мнения в своих силах, недоверчивость к новой инфор-
мации. Всё наладится, как только вы сделаете выбор. И 
даже сможете помочь избраннику.
РЫБЫ 
Рационально используйте свои силы, не допускайте пе-
регрузок и стрессов. Если будете принимать всё близко 
к сердцу, возникнут проблемы со сном. В это время ре-
комендуются расслабляющие ванны, релаксация и мас-
саж спины. Всё это поможет с новыми силами взяться 
за дела.

Календарь погоды на неделю с 14 по 20 февраля
14.2
ПТ

15.2
СБ

16.2
ВС

17.2
ПН

18.2
ВТ

19.2
СР

20.2
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью 746
днём 742

ночью 736
днём 737

ночью 739
днём 741

ночью 743
днём 748

ночью 748
днём 749

ночью 749
днём 750

ночью 749
днём 752

Температура 
воздуха, °C

ночью -10
днём -1

ночью -6
днём -4

ночью -13
днём -8

ночью -18
днём -8

ночью -17
днём -7

ночью -12
днём -6

ночью -12
днём -6

Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 

неб. снег

Облачно, 
небольшой 

снег

Переменная 
облачность, 

неб. снег

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Облачно, 
небольшой 

снег

Переменная 
облачность, 

неб. снег
Направление 
ветра Ю-З С-З С-З З Ю-З Ю-З С

Скорость
ветра, м/с 5 4 4 3 3 3 1

cgms.ru

- Многие мамы с большим весом не чувству-
ют первое шевеление ребёнка.
- Да, многие мамы чувствуют первое шеве-
ление ребёнка, только когда он устраива-
ется на работу и наконец-то съезжает от 
родителей!

***
- У вас есть счёт в банке?
- Есть, но он не в мою пользу. 

***
Одни думают, что Земля круглая.
Другие верят, что она плоская.

И только в травмпункте знают правду: 
земля - скользкая. 

***
Однажды к Будде пришли три молодых че-
ловека и говорят:
- О великий, мы твои самые верные после-
дователи, мы выполняли все твои заветы, 
соблюдали все правила, делали асаны, раз-
рывали колесо сансары, читали коаны. Но 
так и не познали дзен. Что мы делаем не 
так?
Будда подумал и говорит:

- Знаете, идите-ка отсюда, я даже слов та-
ких не знаю.

***
- Не могу видеть тебя овощем! Я отклю-
чаю тебя от аппарата искусственного 
жизнеобеспечения. Люблю тебя! Прости.
- Верни смартфон, Люся!

***
Трамп заявил, что хочет встретиться с 
Путиным. Но не смог зарегистрироваться 
и записаться на приём на портале «Госус-
луги».

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
- И уже после службы в Афгане я часто задумывался над одной 
вещью. Если б не эта проклятая война, то в какой удивительной 
стране нам пришлось бы служить. Афганистан - это страна как из 
сказки «Тысяча и одна ночь». Она была абсолютно не тронута ци-
вилизацией, и, находясь там, воистину ощущаешь себя на Востоке.

Виталий Кривенко
Десять лет Соединённые Штаты финансировали афганскую вой-
ну, обучив и вооружив сотни тысяч боевиков, многие из которых 
повернули потом оружие против самих американцев. 11 сентября 
2001 года американцы обожглись той дьявольской кашей, которую 
они помогли заварить в Афганистане. Но теперь американцы по 
меньшей мере знают, как все это произошло.

 Джордж Крайл

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области 

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком», МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама
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РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ, ПОЗДРАВЛЕНИЯ
Тел.: 23-14-42

На правах рекламы

Литературная гостиная

Тёплые Окна

Алюминиевые системы  
ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ
АЛЮТЕХ и ТАТПРОФ

Окна только с виду выглядят одинаково
Ремонт пластиковых окон

Приглашаем к сотрудничеству дилеров

ПВХ профиль класса А
СЕКЦИОННЫЕ ВОРОТА

ул. Белгородского полка, 51, www.teplue-okna.ru500•216, 500•724 Ре
кл

ам
а

Реклама

РАБОТА В «БЕЛГОРОД-МЕДИА»
ГОРОДСКОЙ МЕДИАХОЛДИНГ ИЩЕТ СПЕЦИАЛИСТОВ,  

ГОТОВЫХ РАЗВИВАТЬСЯ В СВОИХ НАПРАВЛЕНИЯХ.

ПРИСЛАТЬ РЕЗЮМЕ МОЖНО НА ПОЧТУ MAIL@BELNOVOSTI.RU. 
ПОДРОБНОСТИ - ПО ТЕЛЕФОНУ: 23-14-40  

ИЛИ НА САЙТЕ BELNOVOSTI.RU В РАЗДЕЛЕ «ВАКАНСИИ»
На правах рекламы

В НАСТОЯЩИЙ МОМЕНТ  
У НАС ОТКРЫТЫ ВАКАНСИИ:

-  звукорежиссёр;
-  архивариус;
-  инженер по телевизионному оборудованию;
-  корреспондент газеты.

ЧТО МЫ ГОТОВЫ ПРЕДЛОЖИТЬ:
-  стабильная зарплата;
-  премии и доплата к отпуску;
-  гарантированный своевременный официальный доход, выплата 2 раза в месяц;
-  интересная творческая работа в крупном городском медиахолдинге;
-  график работы: пн. - пт. с 9.00 до 18.00.

Парк развлечений «Гриннландия» 
ищет в свой дружный коллектив: 

Уборщицу  1400 руб./смена
Механика по ремонту 
оборудования от 35 тыс. руб.
Кассира-консультанта от 30 тыс. руб. 
Воспитателя  от 30 тыс. руб.
График работы  2/2

 8-915-524-88-56
Реклама

Все исторические события в её горо-
дах-крепостях и на военных рубежах наш-
ли отражение в книге «Хроники Белгород-
ской черты». Презентация этого издания 
прошла в Белгородской государственной 
универсальной научной библиотеке. Осо-
бый интерес к нему вызвал тот факт, что 
оба автора-составителя книги давно и 
серьёзно занимаются исследованиями, 
связанными именно с Белгородской обо-
ронительной чертой.

Двадцать лет отдал истории черты 
председатель исторического общества 
«Ратник» Владимир Жигалов. За это 
время он поднял огромный пласт мате-
риалов, хранящихся в ведущих архивах 
Российской Федерации. Результатом ра-
боты стали многочисленные статьи и раз-
личные книги, посвящённые этой теме. 
Владимир Михайлович - член редакцион-
ной коллегии девяти выпусков сборников 
статей и материалов по истории Белго-
родской оборонительной черты. 

Его соавтор - кандидат социологиче-
ских наук Евгений Шварёв - занимается 
вопросами истории Белгородской черты 

с 2012 года. Он также является автором 
целого ряда научных материалов по этой 
тематике.

Но если Белгородской черте посвяще-
но такое количество книг, статей, моно-
графий, то возникает законный вопрос: 
чем же отличается новая книга от других, 
изданных ранее? 

- Это совокупность различных собы-
тий, которые происходили в пространстве 
и времени Белгородской черты, выстро-
енная в хронологическом порядке. Книга 
не ориентирована на какую-то группу на-
селения, она будет интересна массовому 
читателю, то есть всем, кто любит исто-
рию. И ещё одна особенность: это такая 
книжка-конструктор, из которой можно 
вычленить какие-то наиболее интерес-

ные события по какой-нибудь одной теме. 
К примеру, это могут быть военные со-
бытия или всё связанное с Белгородским 
полком, - приоткрыл замысел авторов Ев-
гений Шварёв.

Добавлю, что книга написана лёгким 
репортажным стилем, простым языком. В 
ней много иллюстраций. В конце издания 
два указателя - географический и имен-
ной. Авторы действительно сделали всё, 
чтобы читать его было понятно и инте-
ресно всем от мала до велика. 

Открывая презентацию, начальник 
управления по делам архивов Белгород-
ской области Павел Субботин подчеркнул 
важность и уникальность издания:

- Хроника впитала в себя то, что было 
сделано за годы научной работы. Этот 
период имеет фундаментальное значе-
ние для нашего края. Тогда сюда пришли 
новые люди. В XVII-XVIII веках началось 
активное заселение этих земель. И, кста-
ти, оба автора книги - прямые потомки 
тех, кто тогда переселился на террито-
рию нынешней Белгородчины.

Хронологический сюжет «Хроник Бел-
городской черты» начинается с 1636 
года. Именно тогда началось обследо-
вание края Земли Русской с целью при-
нятия государственного решения о возве-
дении оборонительной линии. А концом 
повествования является 1707 год - пери-
од утраты Белгородского разряда. Грани-
цы отодвигались, и на тот момент черта 
утрачивала статус южного форпоста Рос-
сийского государства. Что касается жан-
ра, то хроника позволяет авторам строить 
повествование, как изложение истори-

ческих событий. В то же время сами со-
бытия рассматриваются в издании, как 
отдельные исторические явления, часто 
имеющие свою последовательность раз-
вития событий, свой микросюжет. При 
желании читатели могут вполне сесть в 
виртуальную машину времени и перенес-
тись в XVII век. 

- Из общего контекста истории взяты 
сюжеты, касающиеся двенадцати горо-
дов-крепостей, располагавшихся на тер-
ритории именно нынешней Белгородской 
области. Всё, что связано с ними - наибо-
лее знаковые события. И, наверное, это 
только первый этап, потому что городов 
на всей черте, конечно, было больше, 
ведь она выходила далеко за пределы 
нашего региона, - рассказал Владимир 
Жигалов. 

Книга выпущена тиражом 500 экзем-
пляров по решению Издательского сове-
та Белгородской области и при поддержке 
министерства культуры региона. Как под-
черкивали на презентации авторы, такая 
поддержка оказана им впервые за 15 лет. 
И приятно, что на самых разных уровнях 
есть понимание того, что Белгородская 
черта ныне является брендом нашей об-
ласти и заслуживает самого тщательного 
изучения и популяризации. 

Андрей ЮДИН
ФОТО АВТОРА И БОРИСА ЕЧИНА

Взгляд сквозь века ► Издавна Белгородская 
земля считалась 
форпостом на южных 
границах Руси. А 
особенное значение 
как оборонительная 
крепость она приобрела 
в XVII веке, когда была 
возведена Белгородская 
черта - оборонительная 
линия на южных рубежах 
государства.


